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Октай СУЛТАНОВ

У немецких политиков конца 
XIX - начала XX века в ходу было 
похожее выражение - Mädchen 

für allew («Девушка для всего»). 
В наше время с подобным мож-

но встретиться не реже, чем было 
прежде, если не сказать довольно 
часто.  Обратим свой взор в сторо-

ну армянских СМИ, которые с «за-
стенчивостью» уклоняются от ком-
ментариев к выступлению Марии 
Захаровой на Восточном экономи-

ческом форуме (ВЭФ) 4 сентября 
этого года.

На финишной 
прямой 

В Баку стартует 
Гран-при 
Азербайджана 
«Формулы-1»

Участники форума обсудили 
ключевые темы мероприятия: по-
следние инновации в бизнесе в об-
ласти улавливания углерода в воз-
духе, передача энергии, Net Zero 
в строительстве и жилом фонде 

зданий, «зеленый» водород, циф-
ровое развитие, ESG в транспор-
те и городские транспортные си-
стемы, индекс «умных городов».

Если мы не защитим 
экологию сейчас...

Состоялся Международный форум 
по устойчивому развитию 

и климатическим инновациям
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Изменение в грантовое со-
глашение о развитии со-

трудничества между Армени-
ей и США предполагает более 
чем двукратный рост (до $250 
млн) финансового содействия, 
но это не более чем взятка пра-
вительству соседней страны за 
«верный курс». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Соответствующий документ под-
писали вице-премьер Мгер Григорян 
и директор армянской миссии USAID 
Джон Алело. Официально заявлено, 
что расширенное соглашение сроком 
на пять лет охватит такие отрасли, 
как управление рисками стихийных 
бедствий, кибербезопасность, про-
довольственная и энергетическая 
безопасность, региональное сотруд-
ничество и торговля, демократиче-
ские процессы и инклюзивное эко-
номическое развитие. 

Люди, хоть что-то смыслящие в фи-
нансовых потоках, понимают, что на 
эти деньги можно разве что усовер-
шенствовать методички, написать не-
сколько брошюр, провести тренин-
ги по всем указанным направлени-

ям, дать пропагандистскую рекламу 
на телеканалах и в газетах - выража-
ясь же более точно, увеличить среди 
чиновников стройные ряды привер-
женцев коллективного Запада. 

Отправной точкой роста симпатий 
можно считать брюссельскую встречу 
премьер-министра Армении Никола 
Пашиняна, главы Еврокомиссии Ур-
сулы фон дер Ляйен и главы Госдепа 
США Энтони Блинкена 5 апреля, где 
стороны заявили о намерении под-
писать многочисленные соглашения 
в политической, экономической и гу-
манитарной сферах с целью интегра-
ции соседней страны в евроатланти-
ческое пространство. 

Подаяние «отцам демократии»
Помощь USAID Иревану вырастет вдвое, но… 
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Вопросы, связанные с межго-
сударственными конфликта-

ми и их отражением в публич-
ных выступлениях политиков, 
сегодня имеют особую актуаль-
ность. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Обсуждение таких тем часто со-
провождается эмоциональной рито-
рикой, в которой события и факты 
интерпретируются в зависимости от 
политической ориентации и целей 
выступающего. В этой связи важным 
аспектом является критический ана-
лиз заявлений и позиций различных 
деятелей, которые, будучи активны-
ми участниками политического про-

цесса, влияют на общественное вос-
приятие и формируют международ-
ное мнение по ключевым вопросам.

Речь идет о немецком политике 
и члене Бундестага от Социал-демо-
кратической партии Германии Фран-
ке Швабе, известном своими азер-
байджанофобскими и туркофобски-
ми взглядами, который прославился 
как инструмент в руках армянского 
лобби и мирового армянства.

Начнем с того, что Азербайд-
жан достиг значительных результа-
тов как в военной, дипломатической, 
так и в глобальной сферах, и активи-
зация нечистых сил накануне такого 
крупного международного события, 
как COP29, не вызывает удивления. 

Марионетка армянского лобби
Франк Швабе искусно танцует на нитях предвзятости

Исключительно 
деловое сотрудничество 
Баку против политизации отношений с Брюсселем 
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Стремление к устойчивому 
развитию и поиску новых 

путей решения глобальных про-
блем становится приоритетом 
для многих государств, роль де-
мократических преобразова-
ний и стратегических решений 
приобретает особое значение.

2 сентября 2024 года Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Тока-
ев обратился к народу с ежегод-
ным посланием «Справедливый 
Казахстан: закон и порядок, эко-
номический рост, общественный 
оптимизм». 

Послание главы государства 
стало уже устоявшейся традици-
ей, открывающей новый полити-
ческий сезон. В частности, Токаев 
остановился на беспокоящих обще-
ство проблемах: сырьевой зависи-
мости, низкой производительнос ти 
труда, недостаточном уровне инно-
ваций, неравномерном распреде-
лении доходов. Среди прочих вни-
мание привлекают несколько мо-

ментов послания.
Во-первых, тема земельных участ-

ков. Президент Казахстана заявил, 
что владельцы земель, которые жи-
вут в тысячах километров от них, 
не участвуют в обустраивании жиз-
ни сел и сельчан, но получают при-
быль, не нужны стране. По ним бу-
дут приняты меры.

Во-вторых, заявление Прези-
дента о работе банков. По словам 
Токаева, международные эксперты 
считают казахские банки одними 
из самых прибыльных среди стран, 
богатых ресурсами. 

«Государственные деятели отличаются от политиков тем, 
что первые думают о будущем страны, а вторые  - о предстоящих
выборах».

   Уинстон Черчилль

Практика сравнения государственных деятелей с безнравствен-
ными женщинами бытовала с древних времен и не обошла даже 

Юлия Цезаря. На рубеже XVIII-XIX веков в Великобритании вы-
ражение political prostitutes стало общепринятым. Такого эпитета 
удостаивались от своих политических противников многие госу-
дарственные деятели Соединенного Королевства, в том числе бри-
танский премьер середины XIX века лорд Пальмерстон. 
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Политические зигзаги армянских властей,
или Очередной для них «сюрприз» от МИД РФ     

Если Вашингтон на са-
мом деле желает уста-

новления устойчиво-
го мира в регионе, ему 

стоило бы прекра-
тить одностороннюю, 
в первую очередь воен-

ную поддержку 
Армении
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Искра перемен 
Казахстан и Азербайджан 

на пути к устойчивому будущему
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В рамках серии диалогов о климате в преддверии 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной конвенции ООН об изменении климата 
(СОР29) в Баку состоялся Международный форум по устойчивому 
развитию и климатическим инновациям, организованный Бри-
танской торговой палатой в Азербайджане (BCCA) при поддерж-
ке посольства Великобритании, Great Challenge Fund, представи-
тельства ООН в Азербайджане и компании John Patterson Events.
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Между губернаторством госу-
дарства-града Ватикан и Фон-
дом Гейдара Алиева подписан 
договор о проведении рестав-
рационных работ Базилики 
Святого Павла. 

Документ подписали помощ-
ник Президента Азербайджанской 
Республики, исполнительный ди-
ректор Фонда Гейдара Алиева Анар 
Алакбаров и президент губерна-

торства государства-града Вати-
кан кардинал Фернандо Вергес 
Альсага.

В рамках визита в Ватикан со-
стоялись встречи с президентом 
губернаторства государства-гра-
да Ватикан кардиналом Фернандо 
Вергесом Альсагой и рядом дру-
гих официальных лиц.

На встрече были обсуждены 
связи между Азербайджаном и Свя-
тым Престолом, совместные про-

екты с Фондом Гейдара Алиева.
Отметим, что за минувший пе-

риод Фонд Гейдара Алиева внес 
вклад в реставрацию историче-
ских памятников общечеловече-
ского значения, работу по сохра-
нению культурного наследия.

Затем азербайджанская деле-
гация посетила Базилику Свято-
го Павла.

Базилика Святого Павла явля-
ется одним из крупнейших памят-

ников Ватикана и с 1980 года вхо-
дит в Список всемирного наследия 
UNESCO. В рамках года Святого 
юбилея, отмечаемого в Ватикане 
каждые 25 лет, в 2025 году ожи-
дается посещение этой церкви 
свыше 30 миллионов католиков. 
Реставрационные работы будут 
проведены в первую очередь для  
безопасного пребывания в этом 
святом месте посетителей во время 
года Святого юбилея в 2025 году.

Реставрация памятников общечеловеческого значения
Вклад Фонда Гейдара Алиева в год Святого юбилея в Ватикане

Министр иностранных дел 
Азербайджанской Республи-
ки Джейхун Байрамов принял 
12 сентября новоназначенно-
го посла Алжирской Народной 
Демократической Республики 
в нашей стране Закию Игиль.

Об этом АЗЕРТАДЖ сообщили 
в управлении пресс-службы Мини-
стерства иностранных дел.

На встрече обсуждались пер-
спективы развития повестки теку-
щего сотрудничества между Азер-
байджаном и Алжиром, а также ре-
гиональные и глобальные вопросы.

Джейхун Байрамов поздравил 
посла Закию Игиль с назначением, 
пожелал ей успехов в дипломатиче-
ской деятельности.

Подчеркнув, что в текущем году 
исполняется 30 лет со дня установ-
ления дипломатических отношений 
между нашими странами, министр 
довел до внимания, что существен-
ную роль в развитии нашего сотруд-
ничества в эти годы сыграли взаим-
ные визиты, а также интенсивный 
политический диалог. Было отмече-
но наличие перспектив для развития 
сотрудничества по ряду направле-
ний, включая экономическую, тор-
говую, гуманитарную сферы, энерге-
тическую безопасность и др. В этой 

связи подчеркнута важность исполь-
зования механизма политических 
консультаций для обсуждения воз-
можностей.

Говорилось о необходимости 
продолжения взаимной поддерж-
ки и сотрудничества в рамках регио-
нальных и международных органи-
заций, в частности ООН, Органи-
зации исламского сотрудничества, 
Движения неприсоединения.

Джейхун Байрамов также под-
робно проинформировал собесед-
ника о нынешней ситуации в регио-
не после 44-дневной Отечественной 
войны, реалиях и вызовах посткон-
фликтного периода, широкомасштаб-
ных работах по восстановлению 
и реконструкции, проводимых на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях, а также нормализации от-
ношений и мирной повестке между 
Азербайджаном и Арменией. Алжир-
ской стороне была выражена благо-
дарность за поддержку, оказанную 
нормам и принципам международ-
ного права, особенно нашей терри-
ториальной целостности и сувере-
нитета, как в прошлом конфликте, 
так и в постконфликтный период.

В ходе встречи также состоял-
ся обмен мнениями по другим во-
просам, представляющим взаим-
ный интерес.

С докладами выступили Владан-
ка Андреева (Постоянный коорди-
натор ООН в Азербайджане), Эн-
тони Хобли (заместитель председа-
теля отдела климатических рисков 
и устойчивости компании Howden 
Group), глава Британской торговой 
палаты в Азербайджане Джон Пат-
терсон, представитель команды пред-
седательства COP29 Нигяр Арпа-
дараи и др.

В своем выступлении резидент-ко-
ординатор ООН в Азербайджане 
Владанка Андреева сказал, что мир 
нуждается в новейших финансовых 
инструментах для решения клима-
тических проблем.

«Если мы не защитим экологию 
сейчас, мы не защитим и не постро-
им наше будущее. Мир в настоящее 
время нуждается в новейших инно-
вациях и финансовых инструментах 
для решения насущных климатиче-
ских проблем и выходу на постав-
ленную глобальную цель по дости-
жению Net Zero по выбросам парни-
ковых газов, - сказала она, отметив, 
что снижение выбросов необходи-
мо в ключевых секторах экономи-
ки - промышленности, транспорте, 
строительстве. - ООН поддержива-
ет коллективные усилия и проекты, 
направленные на решение этих за-
дач. Изменение климата влияет на 
всех, поэтому нужен глобальный 
диалог и нахождение инновацион-
ных решений».

Представитель по вопросам кли-
мата и рисков Британской компа-
нии Howden Group Энтони Хобли 
в свою очередь отметил, что COP29 
откроет большие возможности для 
успешного функционирования биз-

неса с учетом новых климатических 
реалий. Он высоко оценил работу 
команды председательства COP 29 
по организации переговоров в пред-
дверии ноябрьского климатическо-
го саммита в Баку.

«Изменение климата влияет на 
развитие экономики в целом, на до-
ходы инвесторов, на работу бизне-
са, и поэтому климатические реше-
ния имеют общемировое широкое 
значение, - отметил Хобли, подчер-
кнув, что финансы решают многие 
проблемы, в том числе по угрожа-
ющему изменению климата, и нуж-
но максимально аккумулировать 
средства на рынке для организации 
эффективного климатического фи-
нансирования. - Изменения клима-
та приводят к росту рисков, в том 
числе кредитных. Поэтому банки 
активно вовлечены во все клима-
тические переговоры».

Хобли выразил удовлетворение 
тем, что Британская торговая пала-
та в Азербайджане организует ме-

роприятия в Баку для бизнес сооб-
щества, которое непосредственно 
вовлечено в осуществлении реше-
ний COP.

Заместитель исполнительного ди-
ректора Агентства поощрения экспор-
та и инвестиций (AZPROMO) Ту-
рал Гаджилы заявил, что Азербайд-
жан в 2024 году делает значительный 
шаг вперед на пути борьбы с изме-
нением климата, принимая у себя 
29-ю сессию Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29), и под 
эгидой Министерства экономики 
AZPROMO активно поддерживает 
COP29, запланировав серию меро-
приятий для содействия сотрудни-
честву и стимулированию действий.

«В частности, - отметил он, - бу-
дет организована «Бакинская не-
деля действий по борьбе с измене-
нием климата», в рамках которой 
AZPROMO организует несколько 
тематических круглых столов, в том 
числе по темам: судоходство с нуле-

вым уровнем выбросов, устойчивое 
финансирование, искусственный 
интеллект и принципы экономи-
ки замкнутого цикла. Эти обсуж-
дения направлены на продвижение 
инноваций, повышение устойчиво-
сти к изменению климата и уско-
рение инициатив «зеленого» роста 
в Азербайджане и во всем мире. По-
добные тематические круглые сто-
лы также будут способствовать со-
трудничеству между различными 
заинтересованными сторонами, 
включая бизнес, государственные 
учреждения и международные ор-
ганизации. Содействуя этому диа-
логу, AZPROMO надеется добиться 
практических результатов, которые 
будут способствовать достижению 
целей устойчивого развития Азер-
байджана».

По его словам, непосредствен-
но в ходе COP29 будет реализова-
на «Бакинская инициатива по кли-
матическому финансированию, ин-
вестициям и торговому диалогу» 
(Диалог BICFIT).

«В рамках Дня финансов, инвести-
ций и торговли 14 ноября на COP29 
мы проведем BICFIT Dialogue - одну 
из 14 инициатив по Плану действий 
председательства COP29. Этот диа-
лог будет способствовать интегра-
ции финансов, инвестиций и торгов-
ли для борьбы с изменением клима-
та и достижения целей устойчивого 
развития. В рамках этой програм-
мы будут организованы дискуссии 
и заседания высокого уровня для 
обсуждения эффективных и ско-
ординированных стратегий борьбы 
с изменением климата», - сообщил 
замдиректора AZPROMO.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Уполномоченный по правам 
человека (омбудсмен) Азер-
байджанской Республики Са-
бина Алиева приняла участие 
в Международной конферен-
ции омбудсменов на тему «Роль 
омбудсмена как гаранта прав», 
состоявшейся в итальянском 
регионе Лацио, сообщает ап-
парат омбудсмена.

В мероприятии, проведенном 
в целях содействия уважению прав 
человека без какой-либо дискри-
минации в странах мира, приня-
ли участие омбудсмены, руководи-
тели и представители националь-
ных правозащитных институтов 
более 50 стран мира.

Выступившая на сессии «Пра-
ва человека во время глобальных 
кризисов: Роль омбудсмена» омбу-
дсмен С.Алиева сказала, что в на-
стоящее время мир сталкивается 
с важными глобальными пробле-

мами, затрагивающими как права 
человека, так и окружающую среду.

Отметив, что эффективная за-
щита прав и свобод человека в ус-

ловиях изменения климата стала 
одним из приоритетных вопро-
сов в деятельности омбудсмена 
и национальных правозащитных 
институтов, С.Алиева обратила 
внимание на то, что институт ом-
будсмена Азербайджана органи-
зовал многочисленные меропри-
ятия в соответствующей области.

«Наши земли почти тридцать 
лет были оккупированы Армени-
ей», - сказал омбудсмен, - подчер-
кнув, что окружающей среде и био-
логическому разнообразию был 
нанесен ущерб, на этих террито-
риях совершен экоцид.

Говоря о минном терроре, осу-
ществленном Арменией на наших 
территориях, омбудсмен подчер-
кнула, что эти мины создают угрозу 
жизни и здоровью граждан, пре-
пятствуют безопасному возвраще-
нию бывших вынужденных пере-
селенцев на родные земли, а также 
восстановительным и строитель-

ным работам в регионе. При этом 
было отмечено, что взрывы мин 
также приводят к нарушению эко-
логического баланса в регионе.

С.Алиева обратила внимание 
на реализацию различных госу-
дарственных программ, страте-
гий и национальных планов дей-
ствий в направлении улучшения 
экологической ситуации и более 
эффективного использования при-
родных ресурсов в Азербайджане. 
Она отметила, что Распоряжени-
ем Президента Ильхама Алиева 
2024 год объявлен в Азербайджа-
не «Годом солидарности во имя 
зеленого мира».

«В этом году в нашей стране 
пройдет 29-я сессия Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та (COP29)», - сообщила С.Алиева, 
отметив, что проводится подго-
товка к организации мероприя-
тия на высоком уровне.

12 сентября состоялось оче-
редное заседание Централь-
ной избирательной комиссии 
под председательством Маза-
хира Панахова.

На заседании были рассмотре-
ны обращения, поступившие в Цен-
тральную избирательную комис-
сию в связи с внеочередными вы-
борами в Милли Меджлис.

Вначале на заседании, прохо-
дившем с участием заинтересован-
ных субъектов, была представлена 
подробная информация о всесто-
роннем, объективном и прозрач-

ном процессе расследования об-
ращений, которое было проведе-
но при непосредственном участии 
самих заявителей.

Затем в результате широкого 
обсуждения в целях обеспечения 
более эффективных избирательных 
прав граждан членами комиссии 
были приняты соответствующие 
постановления по обращениям, ко-
торые были рассмотрены опера-
тивно, в сроки и в порядке, пред-
усмотренные законодательством.

На заседании Центральной из-
бирательной комиссии также были 
обсуждены текущие вопросы.

ЦИК расследует обращения
Состоялось очередное заседание Центризбиркома

Конструктивный диалог
Глава МИД Азербайджана обсудил региональные 

и глобальные вопросы с новым послом Алжира

Если мы не защитим экологию сейчас...
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Омбудсмен как гарант прав
Сабина Алиева на международной конференции в Лацио

Президент Сербии Александар 
Вучич встретился с министром 
экологии и природных ресур-
сов Азербайджана, президен-
том COP29 Мухтаром Бабаевым. 

Об этом глава сербского госу-
дарства сообщил в публикации на 
своей странице в социальной сети.

«Был обсужден широкий круг 
вопросов, представляющих взаим-
ный интерес, уделено особое вни-
мание подготовке к предстоящей 
29-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29), которая 
пройдет в Баку в ноябре этого года», 
- говорится в публикации президен-
та Сербии.

Александр Вучич подчеркнул 
приверженность Сербии идеям 
устойчивого развития и экологиче-
ским инициативам, направленным 
на борьбу с глобальным изменени-
ем климата, отметив, что финанси-
рование энергетического перехода 
станет главной темой COP29.

В рамках визита в Белграде с уча-
стием президента COP29, министра 
экологии и природных ресурсов Азер-
байджана Мухтара Бабаева состоя-
лось подписание соглашения о со-
трудничестве в области охраны окру-
жающей среды. 

Соглашение предусматривает 
расширение сотрудничества меж-
ду двумя странами в области охра-
ны окружающей среды.

Баку и Белград на одной волне
Президент СОР29 встретился  

с президентом Сербии
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Союз (ЕС) до сих пор не изу-
чил и не дал адекватную оцен-
ку фактам убийства протесту-
ющих в ходе акции «желтых 
жилетов» во Франции, пыток 
в отношении коренного насе-
ления заморских территорий 
в результате неоколониальной 
политики Парижа, взяточниче-
ства и коррупции в структурах 
ЕС, исламофобии и нападений 
на мусульман.

Об этом заявил пресс-секретарь 
Министерства иностранных дел Айхан 
Гаджизаде, отвечая на вопрос СМИ 
относительно озвученной Европей-
ским Союзом 11 сентября позиции 
в связи с публичным заявлением Ев-

ропейского комитета по предупреж-
дению пыток и бесчеловечного или 
унижающего достоинство обраще-
ния или наказания (ЕКПП).

Он, в частности, напомнил, что 
4 июля 2024 года Министерство ино-
странных дел дало подробный ком-
ментарий по поводу публичного за-
явления ЕКПП.

«Неприемлемо, что Европейский 
Союз вновь озвучивает предвзятые 
высказывания по этому публичному 
заявлению, и мы решительно отвер-
гаем эту клеветническую кампанию. 
Вместо того чтобы выступать с по-
добными необоснованными заявле-
ниями против нашей страны, реко-
мендуем противоположной сторо-

не сосредоточиться на нарушениях 
прав человека в государствах - чле-
нах ЕС. Сторона ЕС до сих пор не 
изучила и не дала адекватную оцен-
ку фактам убийства протестующих 
в ходе акции «желтых жилетов» во 
Франции, пыток в отношении корен-
ного населения заморских террито-
рий в результате неоколониальной 
политики Парижа, взяточничества 
и коррупции в структурах ЕС, исла-
мофобии и нападений на мусульман.

Кроме того, с сожалением отме-
чаем, что безразличие ЕС к наруше-
ниям фундаментальных прав и сво-
бод людей в Армении, которой он по-
кровительствует, к случаям гибели 
в тюрьмах лиц, арестованных в ре-

зультате политических преследова-
ний, а также к преследованиям в отно-
шении политиков и членов их семей 
является ярким примером двойных 
стандартов. На фоне отмеченного 
подобные предвзятые и несправед-
ливые заявления ЕС расценивают-
ся как вмешательство во внутрен-
ние дела Азербайджана. В частно-
сти, эта клеветническая кампания 
против Азербайджана в преддверии 
COP29 является наглядным приме-
ром предвзятости против нашей стра-
ны», - подчеркнул Айхан Гаджизаде.

Официальный представитель 
МИД отметил, что в Азербайджане 
защищаются все права людей, наря-
ду с защитой лиц, лишенных свобо-

ды, достигнут значительный прогресс 
в области адаптации соответствую-
щей практики к общепринятым меж-
дународным стандартам. Он также 
подчеркнул, что заявления Европей-
ского Союза об этом абсолютно ли-
шены оснований.

Напомним, что в ходе заседания 

Комитета министров Совета Европы 
11 сентября ЕС выступил с крити-
кой в адрес Азербайджана, сослав-
шись на публичное заявление Евро-
пейского комитета по предупреж-
дению пыток и бесчеловечного или 
унижающего достоинство обраще-
ния или наказания от 3 июля.

Баку обвиняет Евросоюз       
МИД: Вмешательство во внутренние дела Азербайджана неприемлемо

Руководству Евросоюза сле-
довало бы отделять деловые 

контакты Еврокомиссии от гово-
рильни Европарламента, в про-
тивном случае произойдет ме-
шанина с неизбежным конфлик-
том интересов ветвей власти, 
что чревато развалом механиз-
ма межгосударственных связей. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Конструктивные взаимовыгод-
ные отношения Баку и Брюсселя 
вряд ли ограничиваются сотрудни-
чеством в сфере энергетики: на повест-
ке дня - улучшение качества управ-
ления и бизнес-климата, укрепление 
гражданского общества, усиление со-
циально-экономической позиции ре-
гионов, политика передовой кадро-
вой и профессиональной подготов-
ки, транспортные и информационные 
коммуникации. Сфер полного взаи-
мопонимания не счесть, более того, 
Азербайджан является стратегиче-
ским партнером трети стран - чле-
нов Евросоюза с вытекающими от-
сюда последствиями. 

С пониманием следует отнестись 
к словесным выпадам депутатов Ев-
ропарламента, которые в силу груп-
повых интересов и политической  
конъюнктуры, особенно когда им за 
это платят, с высокой трибуны безот-
ветственно заявляют, что «грубые на-
рушения прав человека в Азербайд-
жане несовместимы» с проведением 
в Баку ноябрьской сессии Конференции 
ООН об изменении климата (COP29). 
Говоруны с депутатскими мандатами 
даже не знают, что кандидатура сто-
лицы Страны огней утверждена на 
основе мнения политического руко-
водства всех субъектов международ-
ного права, то есть консенсуса, при 
поддержке официального Иревана, 
в том числе при совместной догово-
ренности о ряде взаимных уступок. 

Но когда с заявлениями, пороча-
щими нашу страну, со ссылкой на пу-
бличное заявление Комитета по пред-
упреждению пыток и бесчеловечного 
или унижающего достоинство обра-
щения и наказания выступает пред-
ставитель Совета Евросоюза в ходе 
заседания комитета министров Со-
вета Европы, это не вполне коррек-
тно, и даже попахивает двойными 
стандартами. 

По этому поводу буквально неде-
лю назад прошли дебаты в итальян-
ском городе Черноббио в рамках вы-
ступления Президента Ильхама Али-
ева на сессии «Роль Азербайджана 
в новых геополитических услови-
ях» во время международного фо-
рума «Информация о мире, Европе 
и Италии». Глава государства, буду-
чи основным лектором и зная о по-
вадках модераторов, мягко и дели-
катно возразил на замечание веду-
щей, сделавшей алогичный вывод 
на основе односторонних новостей 
по поводу «произвольного решения 
объявить персонами нон-грата не-
скольких членов ПАСЕ, среди кото-
рых 5 итальянских депутатов». 

Президент Ильхам Алиев специ-
ально для широкой аудитории во из-
бежание недопонимания дал четкое 
разъяснение: «Для исчерпывающего 
ответа я должен вернуться назад - 

за 23 года нахождения нашей страны 
в Совете Европы у нас была актив-
ная фаза сотрудничества с присое-
динением к большинству европейских 
конвенций, иной раз мы сталкивались 
с несправедливой критикой, но то, 
что произошло в январе этого года, 
перешло красную черту. Все началось 
в минувшем сентябре, когда мы пол-
ностью восстановили государствен-
ный суверенитет и искоренили сепа-
ратизм. Та же Украина безуспешно 
пытается восстановить свой суве-
ренитет, несмотря на огромную под-
держку Запада, а мы решили вопрос 
без чьей-либо помощи, выбив рыча-
ги влияния на регион из рук тех, кто 
не заинтересован в мире на Южном 
Кавказе. В январе ПАСЕ решила ли-
шить нашу делегацию права голоса 
как раз за то, что мы полностью 
восстановили суверенитет на сво-
ей земле, не развязывая агрессию про-
тив соседей. Так что наше решение 
о внесении в черный список 70 депу-
татов, среди которых были и пяте-
ро итальянцев, было лишь адекват-
ным ответом. Если ПАСЕ в январе 
вернет нашей делегации право голоса, 
наше эмбарго будет снято». 

Действительно интересная кар-
тина вырисовывается: Азербайджан, 
будучи светским передовым государ-
ством, в течение более 30 лет зареко-
мендовал себя в качестве надежного 
партнера как для коллективного Запа-
да, так и для глобального Юга, испо-
ведует общечеловеческие ценности, 
сближая исламскую, христианскую, 
иудаистскую и буддистскую цивили-
зации. А может, депутаты ПАСЕ, Ев-
ропарламента и официальные лица 
Совета Евросоюза недовольны тем, 
что официальный Баку не хочет быть 
святее папы римского и по ряду весо-
мых причин не ввязывается в «свя-
щенный бой» ради сомнительных 
«христианских ценностей». Может, 
целесообразнее, чтобы люди с ман-
датами континентальной говориль-
ни сами сели и подумали, что даст 
человечеству, кроме лишней голов-
ной боли, религиозное противосто-
яние. Странам Евросоюза самим бы 
впору определиться, кто в чьем лаге-
ре укрепился, кто кому - друг, кто - 
враг, а кто - временно полезный по-
путчик. 

История с чередой скандалов и вы-
ходом Великобритании из крупней-

шего межгосударственного образо-
вания и без того пошатнула пози-
ции официального Брюсселя, а если 
и дальше углубится институциональ-
ный раскол в угоду интересам оби-
тателей Елисейского дворца, Евро-
союза как такового может просто не 
быть. Нам в таком случае будет про-
ще наводить более прочные двусто-

ронние мосты с Берлином и Копен-
гагеном, Лиссабоном и Мадридом, 
исходя из того, что между Баку, Лон-
доном, Римом, Будапештом, Варша-
вой и целым рядом других континен-
тальных столиц, не говоря об Анка-
ре, нерешенных проблем попросту 
не существует. 

Примером сказанному может слу-
жить недавний рабочий визит Пре-
зидента Ильхама Алиева в Италию 
по личному приглашению коллеги 
Серджо Маттареллы, который не толь-
ко поздравил азербайджанский на-
род с проведением COP29, но и под-
черкнул, что на глобальном меропри-
ятии его страну будет представлять 
делегация самого высокого уровня, 
будучи готовой оказать всю необ-
ходимую поддержку для успешного 
проведения обсуждений планетар-
ного масштаба и достижения мак-
симально приемлемого результата. 
Обычно немногословный глава го-
сударства был искренне рад встрече 
со старыми друзьями, что показали 
встреча с главой Совета министров 
Италии Джорджи Мелони, а также 
церемония обмена документами, на-
целенными на оздоровление двусто-
ронней энергетической политики. 

Президент Ильхам Алиев так оха-
рактеризовал степень взаимопони-
мания между Баку и Римом: «Стра-
тегический характер наших отно-
шений, охватывающий множество 
областей, имеет давнюю позитив-
ную историю. Это мой третий ви-
зит в Италию за последние четыре 
года, а в 2018 году Президент Мат-
тарелла посетил Азербайджан, что 
свидетельствует о близости пар-

тнерских отношений и регулярных 
контактах на самом высоком уров-
не. Ваша страна - торговый партнер 
Азербайджана №1 в мире, с годовым 
товарооборотом около $16 млрд, и мы 
видим потенциал роста не только 
в энергетике, но и в других отраслях. 
Сегодня газ из национального сектора 
Каспия получают 7 членов ЕС - воз-

можно, именно поэтому Еврокомис-
сия называет нас общеевропейским 
поставщиком газа и своим надеж-
ным партнером». 

Плавно, мягко и методично пе-
реходя к деловым отношениям с Ев-
рокомиссией, глава государства как 
бы подводит аудиторию к осозна-
нию новых реалий, когда наиболее 
весомой гарантией стратегическо-
го сотрудничества являются не мно-
гомиллиардные финансовые влива-
ния в совместные проекты по добыче 
и поставкам как «голубого топли-
ва», так и энергии из возобновляе-
мых источников. 

Что касается программы «Восточ-
ное партнерство», сегодня она игра-
ет вспомогательную роль для нашей 
страны в развитии национальных 
интересов в контексте региональной 
и межрегиональной политики, запу-
ске различных инициатив и, следова-
тельно, путем обмена мнениями по 
определенным вопросам на много-
сторонней платформе. 

Но самый главный момент обу-
словлен новой геополитической си-
туацией в регионе по итогам Отече-
ственной войны 2020 года, а также 
полного восстановления государствен-
ного суверенитета и выкорчевыва-
ния сепаратизма в результате точеч-
ной антитеррористической операции 
19-20 сентября прошлого года. Бла-
годаря двум знаковым индикаторам 
ускорились возрождение и рекон-
струкция освобожденных территорий 
Карабахского и Восточно-Зангезур-
ского регионов, реализация межре-
гиональных транспортных проектов, 
и это не только Средний коридор, 

но и железнодорожная магистраль 
Баку-Тбилиси-Карс с кратным рас-
ширением возможностей перевалки 
грузов в международном торговом 
морском порту Алят. Итальянские 
компании практически задейство-
ваны во всех сегментах сотрудни-
чества, а это значит, что Евросоюзу 
надо тоже «подтянуться», чтобы не 
оказаться в роли догоняющего по-
следний вагон уходящего поезда. 

Причина в том, что своей твер-
дой позицией национальное прави-
тельство демонстрирует готовность 
быть стратегическим партнером ЕС, 
сохраняя при этом свою экономиче-
скую и геополитическую независи-
мость. На этой основе в 2017 году 
Брюссель подписал знаковый доку-
мент, отражающий территориаль-
ную целостность, суверенитет и не-
рушимость границ нашей страны, 
что дало возможность обезопасить 
экономический тыл во время Оте-
чественной войны четырехлетней 
давности. 

Кстати, в силу активности отече-
ственной дипломатии начался про-
цесс реализации многолетней ин-
дикативной программы для Азер-
байджана на 2021-2027 годы. Часть 
наметок нашла отражение в Распо-
ряжении Президента Ильхама Али-
ева «Национальные приоритеты со-
циально-экономического развития: 
Азербайджан 2030». К ним относит-
ся построение динамичного, инклю-
зивного и социально справедливого 
общества, конкурентоспособного че-
ловеческого капитала и пространства 
для современных инноваций, и в ре-
ализации данных инициатив офици-
альный Баку прежде всего сотрудни-
чает с партнерскими организация-
ми и странами Евросоюза. 

Активный диалог и сотрудни-
чество в области транспорта также 
играют важную роль в стратегиче-
ских многосторонних отношениях 
- выгодное географическое положе-
ние и расположение Страны огней на 
стыке стратегических транспортных 
маршрутов создают широкие воз-
можности для тесного сотрудниче-
ства в этой сфере. Известно, что в по-
следние годы Азербайджан вложил 
значительные средства в важные ин-
фраструктурные проекты, а потому 
не случайно важнейшие отечествен-
ные автомобильные и железные до-
роги, морские ворота и аэропорты 
включены в перспективный ориенти-
ровочный план строительства тран-
съевропейской транспортной сети. 
Помимо того, что европейская ин-
теграция является долгим правовым 
и гуманитарным, а также сложным тех-
нологическим процессом, она вклю-
чает в себя формирование широкого 
взаимопонимания, а также призна-
ние и использование сильных сто-
рон друг друга. 

Недавний опрос общественного 
мнения азербайджанского общества 
о Евросоюзе тоже обнадеживает: если 
до 2017 года к межгосударственному 
объединению средний гражданин от-
носился с предосторожностью и лишь 
26% относились хорошо, с годами 
тенденция стала «теплее», и сегодня 
61% опрошенных считают, что дву-
сторонние отношения следует раз-
вивать в конструктивном русле. Не-
обходимо особо отметить, что, по 
мнению респондентов, Брюссель яв-
ляется самым авторитетным посред-

ником и надежной международной 
организацией, которой доверяют бо-
лее половины опрошенных. 

А потому удивительна трансфор-
мация общественного мнения в ру-
ководстве самого Евросоюза, кото-
рый даже на уровне ПАСЕ и Евро-
парламента неизменно поддерживает 
территориальную целостность, суве-
ренитет и независимость Азербайд-
жана, до 20 сентября прошлого года 
не признавая так называемую «нкр». 
Но после этой даты европейские де-
путаты словно по указке заговорили 
о «праве армян на самоопределение», 
«о достойном возвращении» их в род-
ные дома, о «неизбежной агрессии 
Баку» и прочих глупостях, которые 
раньше даже в голову не приходили 
не только профильным министрам 
и прочим чиновникам исполнитель-
ной власти, но и парламентариям. 
Вообще-то политикам свойственно 
менять взгляды в соответствии с пе-
ременчивой конъюнктурой, но есть 
сухой остаток, от которого не отмах-
нуться при всем желании. 

Президент Ильхам Алиев на меж-
дународном форуме «Карабах: Воз-
вращение домой спустя 30 лет. Дости-
жения и трудности», состоявшемся 
6 декабря прошлого года, искренне 
поделился с авторитетными экспер-
тами, что Баку не помышляет о всту-
плении в «закрытый клуб», но пре-
достерег брюссельское руководство 
от потакания наивным пожеланиям 
таких псевдополитиков, как глава Ев-
ропарламента Роберта Метсола, ко-
торая сразу после годичной давно-
сти точечной антитеррористической 
операции заявила, что «отношения 
в газовой сфере и газовые контрак-
ты с Азербайджаном должны быть 
прекращены». «Я прямо заявил гла-
ве Совета ЕС Шарлю Мишелю, что, 
наверное, парламентарий не знает 
ни о штрафах при расторжении кон-
трактов, ни о предыстории - как Ев-
росоюз просил нас помочь ему в 2022 
году крупным объемом газа из-за со-
кращения поставок из России, и с ка-
кой готовностью мы откликнулись 
на эту просьбу. Но если в целом гово-
рить о Еврокомиссии, у нас прекрас-
ные стратегические отношения, и мы 
очень дорожим ими, так как это не 
только нефть и газ, но и «зеленый 
водород» в скором будущем. А людям 
вроде Роберты Метсолы и Жозепа 
Борреля достаточно посмотреть на 
карту, чтобы понять - если они хо-
тят вести активную работу в Цен-
тральной Азии, физически невозмож-
но обойти Азербайджан, особенно на 
фоне санкций в отношении Ирана 
и России. Так что надо думать, пре-
жде чем делать необоснованные за-
явления», - указал глава государства. 

Вот она, значимость вклада Стра-
ны огней в энергетическую безопас-
ность Европы, которую не измерить 
правовыми рамками и особенностя-
ми «христианской ментальности». 
Официальный Баку готов к откры-
тому диалогу, озвучиванию раз-
личных, в том числе диаметраль-
но противоположных позиций, но 
сдержанность и вместе с тем насту-
пательная дипломатия Президента 
Ильхама Алиева позволяют соблю-
дать баланс сил, создавая благопри-
ятные условия для устранения лю-
бых препятствий, и это один из клю-
чевых успехов взвешенной внешней 
политики Азербайджана. 

Исключительно деловое сотрудничество 
Баку против политизации отношений с Брюсселем 
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Наступательная дипломатия Президента 
Ильхама Алиева позволяет соблюдать ба-
ланс сил, создавая благоприятные условия 
для устранения любых препятствий, и это 
один из ключевых успехов взвешенной внеш-
ней политики Азербайджана
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Но самое главное, за закрытыми 
дверями был заключен военный пакт 
- беспрецедентный документ в сфе-
ре безопасности не только для стран 
СНГ, но особенно для членов ОДКБ. 

Как говаривал известный пер-
сонаж классической кинокомедии, 
«и чего это я в тебя такой влюблен-
ный…» Мотивов у заокеанской дер-
жавы по этому поводу не так уж 
и много, главный из которых - са-
кральное псевдосострадание к «фор-
посту христианского мира». В пере-
воде это означает, что если Вашинг-
тон не внесет свою копеечку в дело 
защиты «многострадального наро-
да», в него весь коллективный За-
пад начнет тыкать пальцем по раз-
ному поводу, ведь американцы и без 
того считаются «сборной солянкой» 
без религиозного рода и племени. 

Некоторые «аналитики» озвучи-
вают мысль, что Белый дом ратует 
за демократические преобразова-
ния, инициированные правитель-
ством Пашиняна, но где ночевала 
«армянская демократия» с 1988 по 
2020 год, когда вандалы не только 
оккупировали азербайджанские зем-
ли, но и стерли с лица земли нали-
чие следов тюркской цивилизации? 
Мы ведь помним потуги, в том числе 
заокеанских сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ, по поводу защи-
ты интересов Иревана - за все это 
время никто не вспомнил о терри-
ториальной целостности, суверени-
тете и неприкосновенности границ 
Азербайджана. Зато все охотно го-
ворили об «особом статусе армян», 
«имеющих право на самоопределе-
ние», подчеркивая понятия: «нагор-
ный Карабах», «Лачинский коридор», 
словно речь шла не о полноправ-
ном субъекте международного пра-
ва, а о каком-нибудь протекторате 
или доминионе. 

Все это было, причем 20 лет это-
го периода соседнюю страну воз-
главляли Роберт Кочарян и Сер-
жик Саргсян, мягко говоря, не со-
всем разделяющие демократические 
ценности Вашингтона. Возможно, 
для Госдепа США и находящегося 
в его опосредованном подчинении 
USAID это - общее место и пустой 
звук, но как быть с более чем мил-
лионом судеб людей, брошенных на 
произвол судьбы, которым мировое 
сообщество не то что бы не помог-
ло, но не ударило пальцем о палец 
хотя бы для того, чтобы поклясть-
ся в сопричастности. 

А поскольку USAID является фе-
деральным агентством, деятельность 
которого координируется и ведет-
ся совместно с Госдепом США, де-
нежные ассигнования с его сторо-
ны можно расценивать как прямую 
поддержку Вашингтона Иревану. По-
этому решение о росте содействия 
«отцам армянской демократии» мы 
намерены рассматривать в качестве 
составной части прозападной поли-
тики в отношении Южно-Кавказско-
го региона в целом. Впрочем, точ-
но так же, как и военную помощь 

для Армении, документальная осно-
ва которой упирается в результаты 
той самой брюссельской встречи. 

Помнится, в то время и в столи-
це Евросоюза, где она состоялась, 
и в Вашингтоне дружно утвержда-
ли об отсутствии как военного, так 
и антиазербайджанского подтекста 
в договоренностях о поддержке Ар-
мении. Однако эти слова никак не 
вязались с действиями и не вяжутся 
до сих пор. Как в таком случае объ-
яснить совместные военные учения 
США в Армении 15-24 июля? Спу-
стя короткое время после них, уже 
2-3 августа в иреванском аэропорту 
Звартноц, откуда загодя были вы-
ведены российские пограничники, 
разгрузились два военно-транспорт-
ных Boeing C-17 з с доподлинно из-
вестным военным грузом и личным 
составом американской армии (до 
50 военнослужащих) на борту. К но-
вейшему вооружению по стандар-
там НАТО относятся: снайперские 

винтовки, приборы ночного виде-
ния, современные средства связи, 
бронежилеты для спецназа, ударные 
компактные беспилотные летатель-
ные аппараты, используемые в ар-
миях стран - участниц Североатлан-
тического блока, а также малогаба-
ритные мины и другие боеприпасы. 
Кроме того, в соседнюю страну до-
ставлено оборудование для отслежи-
вания траекторий ракет и летатель-
ных аппаратов с территории Ирана, 
которое уже частично установлено 
на армяно-иранской границе. 

И как бы потом ни отнекивались 
от этого факта американские дипло-
маты, он подкреплен документаль-
ной доказательной базой, распро-
страненной в тот период информа-
гентством Caliber.az. Позже издание 
распространило новые данные: на 
фотографиях зафиксированы два 
маршрута, по которым военные гру-
зы и личный состав ВС США были 
изначально доставлены из аэропор-
та Звартноц в 513-й отдельный ба-
тальон минобороны Армении, рас-
положенный в пригороде Иревана. 
До прибытия американских воен-
нослужащих в этом батальоне на-
считывалось 300 человек, теперь 
еще плюс полсотни - глядишь, че-
рез полгода вместе с «мирной» на-
блюдательной миссией они вполне 
смогут конкурировать с российской 
военной базой №102. 

США, озабоченные сегодня не-
прикосновенностью границ Армении, 
за все 30 лет армянской оккупации 

почему-то не были столь категорич-
ны в отношении территориальной 
целостности нашей страны, молчат 
там и сегодня, когда минный террор 
продолжает уносить жизни наших 
сограждан, являясь, пожалуй, самой 
серьезной проблемой на пути воз-
вращения бывших вынужденных пе-
реселенцев на земли, освобожден-
ные от оккупации. Установленный 
факт: наша страна наряду с Алжи-
ром благодаря франко-армянскому 
тандему является одной из самых за-
грязненных минами и неразорвав-
шимися боеприпасами территорий 
в глобальном масштабе. Но, к со-
жалению, в своей борьбе с минной 
угрозой Азербайджан получает ка-
дровое и техническое содействие от 
целого ряда стран, а вот США нет 
в списке тех, кто оказывает реаль-
ную поддержку. 

Возникает резонный вопрос: 
почему те, кто позиционирует себя 
поборником прав человека во всем 
мире, проявляют равнодушие, ког-
да речь заходит о правах азербайд-
жанцев, возвращающихся к своим 
родным очагам в Карабах? Между 
тем, оказывая Армении политиче-
скую, экономическую и особенно 
военную поддержку, США подпи-
тывают в этой стране всплеск ре-
ваншистских настроений. 

Если Вашингтон на самом деле 
желает установления устойчиво-
го мира в регионе, ему стоило бы 
прекратить одностороннюю - сто-
ит еще раз подчеркнуть, в первую 
очередь военную - поддержку Ар-
мении. Кстати, заокеанская «лю-
бовь» к Армении достаточно уди-
вительна на фоне ее продолжающе-
гося членства в ОДКБ и в ЕАЭС. 
До сих пор на армянской террито-
рии находится 102-я военная база 
России, существует совместная рос-
сийско-армянская военная группи-
ровка, как и объединенная система 
ПВО. А в последнее время из Ире-
вана звучит все больше дифирам-
бов в сторону Кремля. 

Не приведет ли это к тому, что 
в конечном счете Армения так и оста-
нется на российской орбите? 

И не получится ли так, что в этом 
случае Вашингтон может растерять 
и без того расшатанные позиции в ре-
гионе, так как история доказыва-
ет, что политические манипуля-
ции чреваты тем, что уже ни одна 
из стран региона не захочет сотруд-
ничать с теми, кто применяет двой-
ные стандарты, и путь на Южный 
Кавказ для них будет закрыт. 

Ведь такие люди, как Швабе, по-
стоянно организуют клеветнические 
кампании, пытаясь поставить под 
сомнение важные результаты про-
водимых в нашей стране престиж-
ных мероприятий. 

Сам замешанный в коррупции 
Швабе почему-то ищет соринку в чу-
жом глазу, не замечая бревна в сво-
ем. Некоторые члены партии, кото-
рую он представляет, прославились 
тем, что работают на разведыватель-
ные органы разных стран. Напри-
мер, Герхард Шредер до сих пор пред-
ставляет интересы «Газпрома». Ин-
тересно, почему Швабе об этом не 
говорит? А ведь уже стало неоспо-
римым фактом, что бывший феде-
ральный канцлер Ангела Меркель 
долгое время находилась в сети аген-
тов КГБ СССР.

Если взглянуть на политическую 
«карьеру» этого шантажиста, то вид-
но, что несмотря на то, что он был 
избран от соответствующей терри-
тории Германии, Швабе больше слу-
жит интересам армянского лобби 
и армянства в целом. Он не зани-
мается своим делом, а вместо этого 
взял на себя роль марионетки, слу-
жащей интересам других. Такой «по-
литик», естественно, больше занят 
антиазербайджанской деятельно-
стью, чем проблемами своей стра-
ны и территории, от которой был 
избран. Его покровители не могут 
смириться с большими успехами, 
которых добился Азербайджан. По-
этому они пытаются использовать 
таких людей, как Франк Швабе, в ка-

честве инструмента для проведения 
клеветнических кампаний.

Швабе и ему подобные забыва-
ют, что благодаря решительности, 
воле и мужеству Президента Ильха-
ма Алиева Азербайджан освободил 
свои земли от оккупации военным 
путем. Сейчас на этих территори-
ях идут широкомасштабные стро-
ительно-восстановительные рабо-
ты, благоустраиваются села и горо-
да, налаживается инфраструктура. 
Ан нет, враждебные круги не могут 
смириться с нашей Победой и успе-
хами, поэтому используют таких «по-
литиков», как Швабе, в качестве ин-
струмента против Азербайджана. 

Так, Франк Швабе не раз уже пы-
тается обратить внимание междуна-
родной общественности на вопро-
сы, связанные с армяно-азербайд-
жанским конфликтом в Карабахе, 

а также на роль и отношения Тур-
ции и Азербайджана в этом контек-
сте. Его риторика, как правило, носит 
обвинительный и однобокий харак-
тер, акцентируя внимание исключи-
тельно на одной стороне конфлик-
та, что вызывает серьезные вопросы 
относительно объективности и мо-
тивации его заявлений.

Одним из ярких примеров двус-
мысленности и предвзятости в рито-
рике Швабе является его заявление 

о том, что Азербайджан, якобы, унич-
тожает армяно-христианское насле-
дие в Карабахе. Это не что иное, как 
попытка дискредитации Азербайд-
жана в глазах мирового сообщества. 
Швабе практически игнорирует фак-
ты уничтожения азербайджанских 
культурных и религиозных памят-
ников на ранее оккупированных тер-

риториях. Более того, он игнориру-
ет и целенаправленное уничтожение 
азербайджанского культурно-исто-
рического наследия собственно на 
территории Армении, на историче-
ских землях азербайджанцев. Поче-
му-то он ни разу не соизволил озву-
чить обвинения в адрес армянской 
стороны, повинной в разрушении 
и сносе мечетей и кладбищ, азер-
байджанского наследия в Иреване, 
Шуше, Агдаме, других городах Кара-
баха. Вместо этого Швабе последо-
вательно возлагает всю вину за раз-
ногласия на азербайджанскую сто-
рону, тем самым подрывая основы 
для объективного анализа ситуации. 

В своих публичных выступлени-
ях Швабе часто апеллирует к эмоци-
ональным и необоснованным утвер-
ждениям, таким, как его заявление 
об «этнической чистке» в Караба-
хе. Хотя Азербайджан усилил кон-

троль над Лачинской дорогой, Шва-
бе не упоминает о том, что Армения 
на протяжении многих лет препят-
ствовала возвращению сотен тысяч 
азербайджанских беженцев на свои 
родные земли. В своих высказыва-
ниях он явно отдает предпочтение 
армянской стороне, используя язык, 
который лишь усугубляет противо-
речия и закрепляет исторические 
несправедливости.

Пытаясь легитимизировать свое 
вмешательство в конфликт, Швабе 
не упускает возможности обвинить 
Азербайджан в начале военных дей-
ствий в 2020 году «из внутриполити-
ческих соображений», что не выдер-
живает никакой критики. Эта пози-
ция полностью игнорирует реалии 
многолетней оккупации азербайд-
жанских земель Арменией, которые 
подтверждены резолюциями ООН 
и других международных организа-
ций. Очевидно, что Швабе стремит-
ся подмять факты под свою идеоло-
гическую повестку, забывая об объ-
ективности и исторических истинах.

Не ограничиваясь критикой Азер-
байджана, Швабе продолжает актив-
но выступать против Турции. Его 
беспочвенные обвинения в адрес ту-
рецкого правительства в связи с аре-
стом членов Демократической пар-
тии народов (ДПН) полностью игно-
рируют тот факт, что РПК, с которой 
связана ДПН, признана террористи-
ческой организацией не только Тур-
цией, но и США, ЕС и НАТО. 

Со стороны Франк Швабе может 
показаться поборником демократи-
ческих ценностей и прав человека, 
однако в реальности его действия 

и высказывания говорят об обрат-
ном. В своих заявлениях и публичных 
выступлениях он неоднократно де-
монстрировал склонность к предвзя-
той политике, которая не только не 
способствует решению сложных кон-
фликтов, но и усуглубляет их. Вме-
сто того чтобы стремиться к спра-
ведливости и миру, Швабе, по сути, 
играет на старых ранах, поддержи-
вая исторические мифы и неспра-
ведливость, что лишь провоциру-
ет дальнейшее обострение регио-
нальных конфликтов.

Его политика, по сути, ставит под 
угрозу ценности европейской демо-
кратии, так как вместо подлинного 
стремления к диалогу и пониманию 
он способствует разобщению и по-
ляризации. Это вызывает опасения, 
что его действия направлены не на 
поддержку прав человека, а на про-
движение узких политических инте-
ресов, которые далеко не всегда со-
впадают с интересами мирного на-
селения и стабильности в регионе. 
Судя по всему, Франк Швабе искус-
но танцует на нитях предвзятости.

Если Швабе действительно хо-
чет внести вклад в решение слож-
ных конфликтов, ему следует пере-
смотреть свою стратегию, проявить 
больше ответственности и взять на 
себя обязательства по объективному 
и сбалансированному подходу. Демо-
кратия требует открытого и честно-
го диалога, а не поддержания мифов 
и давно потерявших смысл стере-
отипов, которые служат лишь де-
структивным политическим целям.

Марионетка армянского лобби
НРАВЫ

Подаяние «отцам демократии»
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Поскольку USAID является федеральным 
агентством, деятельность которого ко-
ординируется и ведется совместно с Госде-
пом США, денежные ассигнования с его сто-
роны можно расценивать как прямую под-
держку Вашингтона Иревану

Бюро по демократическим 
институтам и правам челове-
ка (БДИПЧ) Организации по 
безопасности и сотрудничеству 
в Европе (ОБСЕ) в своих отче-
тах традиционно выполняет 
данный ему политический за-
каз и предоставляет те выво-
ды и заключения, которые от 
него ожидают заказчики. 

Это легко отследить по оценкам, 
которые БДИПЧ давало, например, 
в докладах по выборам в Сербии 
(декабрь 2023 года), в Азербайджа-
не (февраль и сентябрь этого года). 
Об этом говорится в заявлении офи-
циального представителя МИД РФ 
Марии Захаровой.

«БДИПЧ является инструментом 
«коллективного Запада» для вмеша-
тельства во внутренние дела суве-
ренных государств, в первую оче-
редь посредством института между-
народного наблюдения за выборами. 
Оценки БДИПЧ по итогам выборов 

в этих странах буквально прони-
заны раздражением в связи с «не-
правильным» исходом голосования, 
несбывшимися ожиданиями запад-
ников и провалом попыток раска-
чать внутреннюю ситуацию», - счи-
тает дипломат.

Официальный представитель 
МИД РФ обратила внимание на 
то, что «промежуточные доклады» 
с оценками предвыборной ситуа-
ции в странах - один из способов 
оказать давление на власти.

«Их готовит небольшая груп-
па наемных лиц, не несущая ника-
кой ответственности за свои дей-
ствия. В итоге получается не отра-
жение реального положения дел 
в той или иной стране, а сочине-
ние на заданную заказчиком тему, 
никак не связанное с легитимно-
стью волеизъявления», - отметила 
дипломат, подчеркнув, что именно 
этими оценками БДИПЧ планиру-
ет подогреть ситуацию в Грузии на-
кануне выборов.

Немецкая компания Siemens не 
поставила важное оборудова-
ние для атомной электростан-
ции «Аккую», которую в Тур-
ции возводит «Росатом». 

Siemens должна была предоста-
вить газоизолированную подстан-
цию для передачи в сеть электроэ-
нергии, которую будет производить 
АЭС. По словам министра энерге-
тики Турции Алпарслана Байрак-
тара, Президент Реджеп Тайип Эр-
доган даже обращался за помощью 
к канцлеру Олафу Шольцу, но вопрос 
так и не был решен. «Неспособность 
Германии предоставить удовлетво-
рительное объяснение задержки по-
влияла на ход реализации проекта, 
- сказал министр. - Однако «Роса-
том» уже разместил альтернатив-
ный заказ в Китае».

Представитель Siemens Energy 
сказал Bloomberg, что компания сле-
дует закону об экспортном контроле.

«Если цель здесь - реализовать 
какие-то санкции против России, то 
страдает Турция, - заявил Байрак-
тар агентству Anadolu. - Это поли-
тическое решение по вопросу, кото-

рый не связан ни с международными 
санкциями, ни с финансовыми или 
юридическими проблемами, и ни-
какого прогресса не было достигну-
то даже тогда, когда эта тема была 
поднята на самом высоком уровне».

Отдел политики

Германия ставит преграды
Siemens оставила без оборудования «Аккую»

Отчеты на заказ
МИД России: БДИПЧ является инструментом  

«коллективного Запада»
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Как известно, Курская АЭС на-
ходится недалеко от города 

Суджа, в окрестностях которо-
го идут российско-украинские 
боестолкновения. Именно это 
обстоятельство вызывает обес-
покоенность у международных 
экспертов: один из мощных ядер-
ных объектов, входящих в трой-
ку крупнейших в России, ста-
новится мишенью для ракет-
ных ударов.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Изначально на станции были преду
смотрены четыре энергоблока чер
нобыльского типа  РБМК1000, но 
в режиме генерации в настоящее вре
мя работают только два общей мощ
ностью 2 тыс. МВт. По сообщениям 
официальных источников, Росгвар
дия усилила меры безопасности на 
электростанции. В Международ
ном агентстве по атомной энергии  
(МАГАТЭ) заявили, что следят за си
туацией вокруг Курской АЭС, но счи
тают, что причин для беспокойства 
в отношении ядерной безопасности 
нет. Хотя еще совсем недавно глава 
агентства Рафаэль Гросси, по пригла
шению президента РФ Владимира Пу
тина посетивший станцию, заявлял, 
что на территории России возник
ла опасность ядерного инцидента.

Об этой непростой ситуации, сло
жившейся вокруг крупнейшего ядер
ного объекта соседней страны, наш 
корреспондент побеседовал с меж-
дународным экспертом по вопро-
сам ядерной безопасности, членом 
Президиума Национальной акаде-
мии наук Азербайджана (НАНА) 
академиком Адилем Гарибовым.

- Каковы риски для Курской АЭС, 
учитывая активные боестолкно-
вения в непосредственной близо-
сти от нее? 

 Сегодня вопрос ядерной и ради
ационной безопасности вокруг Кур
ской и Запорожской АЭС стоит наи
более остро именно потому, что они 
находятся очень близко от зоны боев 
и являются объектами для военных 
маневров и нанесения ракетных уда
ров. Естественно, это не может не 
беспокоить весь мир, все междуна
родное научное сообщество, каждо
го гражданина, потому что много
кратно возрастает опасность аварии 
с очень серьезными последствиями.

- Главным образом беспокой-
ство вызывает тот факт, что в на-
стоящее время там якобы осущест-
вляется неправильная эксплуата-
ция АЭС.  А что конкретно у вас 
вызывает беспокойство?

 Озабоченность у меня вызыва
ет только угроза нанесения ракетно
го удара. Потому что реакторы типа 
РБМК по своей конструкции не име
ют защитной оболочки, способной 
выдержать, например, удар самоле
том. То есть активная зона, радиоак
тивный материал отделены от окру
жающей среды обычным зданием, 
крышей, и это делает их очень уяз
вимыми. Об этом, кстати, и Гросси 
говорил в одном из своих первых 
интервью.

А что касается эксплуатации, то 
никаких оснований для беспокой
ства я не вижу. Курская АЭС входит 
в первую тройку равных по мощности 
атомных станций России, а по объе
му вырабатываемой электроэнергии 
 в первую четверку электростанций 
страны всех типов, включающую по
мимо Балаковской и Ленинградской 
атомных станций СаяноШушенскую 
ГЭС. Она обеспечивает электроэнер
гией 90% промышленных предпри
ятий Курской области. 

- Отвечает ли Курская АЭС меж-
дународным принципам безопас-
ности?

 Абсолютно. Все эти принципы 
(физическая полнота узлов и систе
мы охлаждения, высокопрофессио
нальный персонал, оборудование, 
внешние источники энергии, по
стоянное наблюдение за радиаци
онным контролем, логистика и т.д.)  

соблюдаются на станции очень четко. 
Российская Федерация  одна из 

передовых стран мира по исполь
зованию и эксплуатации атомных 
станций, поэтому ее специалисты 
делают все возможное, чтобы реак
торы Курской АЭС, находясь в рабо
чем режиме, не представляли опас
ности для окружающей среды. Рос
сия к этому вопросу относится очень 
серьезно, Владимир Путин несколь
ко раз проводил совещания, и главу 

МАГАТЭ россияне приняли очень 
доброжелательно. РФ в принципе от
крыта всем международным экспер
там. Просто обе воюющие стороны 
должны понимать свою ответствен
ность. А мир, беспокоящийся о ги
потетической возможности худше
го сценария, должен понимать, что 
у этой страны есть все возможно
сти любую аварию предотвратить.

- Можете ли вы утверждать, что 
даже в случае наихудшего сцена-
рия на Курской АЭС нашей стра-
не ничего не угрожает?

 Нет, конечно, я такое сказать не 
могу  это было бы безответственным 
заявлением. Наша планета очень ма
ленькая, и даже если в одной ее части 
происходят природные катаклизмы 
(вулканы, пожары, землетрясения 
и т.д.), это аукается в другой части. 
Вспомните пыльные бури в Баку не
сколько дней назад, когда концентра
ция пыли превышала допустимую 
норму. То есть наша планета дви
жется в направлении, никак от нас 
не зависящем, и в случае ядерной ка
тастрофы в РФ у нас, конечно, по
высится радиационный фон, будет 
повышение уровня стронция, но фа
тальной опасности быть не должно.

- У нас под боком находится 
Мецаморская АЭС, и скорее все-
го мы в большей степени должны 
опасаться именно ее?

 В большей степени Мецамор
ская АЭС представляет угрозу для 
самих армян. Да, это очень старый 
объект, но пока его обслуживают рос
сийские специалисты, все же есть на
дежда, что опасность, исходящая от 
него, минимальная. Могу предполо
жить, что Запад, с которым Иреван 
сблизился в последнее время, сам 
ее прикроет, как это было сделано 
с Игналинской АЭС (Литва)   Евро

пейская комиссия признала ее слиш
ком опасной.

- Адиль муаллим, вы посещали 
многие советские атомные электро-
станции, о чем рассказывали в сво-
их интервью и книгах. Приходилось 
ли вам бывать на Курской АЭС? 

 Естественно, как человек, имев
ший в свое время допуск практиче
ски ко всем советским реакторам, 
я посещал также и город Курчатов, 
где находится Курская АЭС. Прав
да, было это давно, в 80е годы про
шлого века, сразу после чернобыль
ской аварии. За прошедшие десятиле
тия, безусловно, многое изменилось, 
там произошла большая реконструк
ция, но, тем не менее я ситуацию от
слеживаю и достаточно хорошо ин
формирован о том, что происходит 
на всех АЭС, построенных в совет
ское время. В эпоху Интернета сде
лать это совсем несложно.

Кроме того, примерно в эти же 
годы я, тогда еще молодой кандидат 
наук, участвовал в международной 
(закрытой) научной конференции, 
посвященной последствиям аварии 
на Чернобыльской АЭС, выступил 
с докладом о безопасности ядерных 
реакторов, работал по этой темати
ке с Курчатовским институтом. Ре
зультаты моих исследований были 
учтены при составлении сценариев 
аварий ядерных реакторов. Я с бла
годарностью вспоминаю свою рабо
ту с советскими учеными, с моим на
учным руководителем академиком 
Валерием Легасовым.

- С учетом нарастания глобаль-
ного энергодефицита мир остро ну-
ждается в надежных и экологически 
чистых источниках энергии. Веро-
ятно, поэтому в Казахстане назна-
чен референдум по вопросу строи-
тельства АЭС? Считаете ли вы, что 
как крупнейшему производителю 
урана в мире надлежит иметь соб-
ственную атомную генерацию, тог-
да как некоторые специалисты вы-
сказываются за строительство стан-
ций с малыми реакторами. С другой 
стороны, у многих граждан и ряда 
экспертов есть опасения касатель-
но безопасности атомных станций, 
учитывая трагическое наследие Се-
мипалатинского ядерного полиго-
на.  Что вы можете сказать по это-
му поводу?

 Наследие Семипалатинского ядер
ного полигона действительно трагич
но. Окружающей среде и здоровью 
населения нанесен непоправимый 
урон. Но Казахстан имеет большой 
опыт исследований ядерных реакто
ров и солидную базу специалистов 
для токамакреакторов (эксперимен
тальных установок для получения 
и исследования управляемого тер
моядерного синтеза, а также отра
ботки узлов и технологий будущих 
термоядерных реакторов).

Считаю, что правительство стра
ны, населенные пункты которой раз
бросаны на огромной территории, 
очень вовремя подняло вопрос об 
использовании ядерной энергетики. 
Казахстан может использовать АЭС 
как с маломощными ядерными реак
торами, так и альтернативные источ
ники энергии. Думаю, что согласно 
опросам общественного мнения, РК 
в скором времени будет иметь воз
можность использования и ядерной 
энергетики.

Поэтому, по его убеждению, бан
ки должны справедливо облагать
ся налогами, соразмерными диви
дендам их акционеров. Глава госу
дарства также подчеркнул важность 
принятия нового закона о банках, 
так как прежний был принят 30 лет 
назад при «совершенно других ре
алиях».

Втретьих, Токаев как Верхов
ный Главнокомандующий обраща
ет внимание на необходимость обе
спечения «железной дисциплины» 
в армии. Он понимает, что государ
ство не может считаться сильным, 
если у него нет сильной, дисципли
нированной армии. Этому вопро
су также большое внимание уделя
ет и Азербайджан, при этом обе 
страны, помимо данного аспекта,  
объединяет и то, что два государ
ства проводят миролюбивую поли
тику, уважая границы и не вмеши
ваясь во внутренние дела соседей.

Вчетвертых, не обошел стороной 
Токаев и важный региональный про
ект, реализуемый совместно с Азер
байджаном. Речь идет о проклад
ке до 2025 года волоконнооптиче
ской линии связи через Каспийское 
море. По словам Президента Казах
стана, это крайне важно для стра
ны с точки зрения создания циф
ровой инфраструктуры, сопряжен
ной с международными коридорами 
и трансграничными потоками дан
ных. Фактически речь идет о новой 
альтернативной линии Интернета.

Одной из тем послания Прези
дента был вопрос строительства 
атомной электростанции в Казах
стане и предстоящий республикан
ский референдум по этому вопросу, 
который состоится 6 октября 2024 
года. Референдум является значи
мым этапом в общественнополи
тической жизни страны и показа
тельным примером демократиче
ских преобразований, происходящих 
в рамках концепции «слышащего го
сударства», инициированной Пре
зидентом КасымЖомартом Токае
вым. Он примечателен тем, что это 
первый подобный случай в регионе 
Центральной Азии, когда гражда
нам по примеру Швейцарии дают 
возможность высказаться по во
просу, волнующему всю страну. 

Вопрос о строительстве атомной 
электростанции, вынесенный на ре
ферендум, подчеркивает важность 
общественного участия в принятии 
стратегических решений, которые 
определят будущее страны на мно
гие десятилетия вперед. Этот шаг 
свидетельствует о приверженности 
Казахстана к развитию устойчивой 
энергетики, что крайне важно в ус
ловиях глобального перехода к «зе
леной» экономике и снижения за
висимости от традиционных угле
водородных источников энергии.

Вместе с тем предстоящий рефе
рендум можно рассматривать в бо
лее широком контексте текущих 
реформ, направленных на строи
тельство Справедливого Казахстана. 
Реализуемые политические, эконо
мические и социальные изменения 
формируют новую модель управ
ления, в которой важнейшую роль 
играет поддержка общества, осно
ванная на диалоге и партнерстве 
между государством и гражданами. 
Казахстан, проходящий через про
цесс масштабных преобразований, 
ориентирован на эволюционный 
путь развития, нацеленный на сохра
нение стабильности и обеспечение  
благосостояния каждого жителя 
страны. 

Из послания Президента Казах
стана следует, что вопрос о строи
тельстве атомной электростанции 
и все вытекающие из этого меры 
и обстоятельства не ограничива
ются лишь внутренней повесткой 
страны, но имеют и значительное 
региональное и международное зна
чение. Взаимодействие в энергети
ческой сфере между Казахстаном 
и его партнерами в Центральной 
Азии, а также с братским Азербайд
жаном приобретает все большее 
значение. Казахстанскоазербайд
жанские отношения развиваются 
на основе взаимного уважения, по
литического диалога и экономиче
ского сотрудничества, и тема энер
гетической безопасности занимает 
одно из центральных мест в дву
сторонней повестке.

Азербайджан, как и Казах
стан, активно реализует проекты 
по диверсификации энергетиче

ских источников и переходу к бо
лее экологически чистым техно
логиям. Опыт Баку в разработке 
и реализации энергетических ини
циатив, включая успешное освое
ние возобновляемых источников 
энергии, может стать полезным для 
Казахстана в контексте его планов 
по строительству атомной элек
тростанции. Оба государства за
интересованы в создании безопас
ных и устойчивых энергетических 
систем, которые обеспечат их не
зависимость от внешних колеба
ний на глобальных рынках и бу
дут способствовать дальнейшему 
развитию экономик.

Особенно значимым представля
ется сфера технологического обме
на между Казахстаном и Азербайд
жаном. В условиях модернизации 
энергетической инфраструктуры 
и активного внедрения передовых 
технологий в обеих странах откры
ваются новые горизонты для сотруд
ничества. Строительство атомной 
электростанции в Казахстане мо
жет стать катализатором в разви
тии двусторонних экономических 
связей, поскольку Баку обладает 
высоким потенциалом в области 
научных исследований и разра
ботки инновационных решений 
в сфере энергетики. В свою оче
редь Казахстан, располагающий 
обширными природными ресур
сами и стратегическим географи
ческим положением, может стать 

надежным партнером Азербайд
жана в развитии энергетических 
коридоров, объединяющих Вос
ток и Запад.

Тема экологии и защиты окру
жающей среды также играет важ
ную роль в повестке референдума 
и в казахстанскоазербайджанских 
отношениях. Оба государства стал
киваются с необходимостью реше
ния вопросов сохранения биораз
нообразия, борьбы с климатиче
скими изменениями и устойчивого 
использования природных ресур
сов. Казахстан, обладая уникальной 
флорой и фауной, активно внедря
ет передовые технологии в области 
защиты природы, что также явля
ется одним из приоритетов внеш
неполитической стратегии страны. 
Азербайджан в свою очередь зани
мает лидирующие позиции в сфере 
восстановления деградированных 
земель и сохранения водных ресур

сов, что открывает новые перспек
тивы для двустороннего сотруд
ничества в экологической сфере.

Важным аспектом является куль
турное сотрудничество между дву
мя государствами, основанное на 
общих исторических и культурных 
корнях. Казахстан и Азербайджан 
поддерживают тесные связи в рам
ках Организации тюркских госу
дарств, что способствует развитию 
двусторонних инициатив в области 
культуры, науки и образования. 
Примером успешного взаимодей
ствия можно назвать реализацию 
совместных культурных проектов, 
направленных на укрепление вза
имопонимания и обмен опытом 
между казахстанскими и азербайд
жанскими специалистами в области 
искусства, музыки и хореографии. 

Будущее взаимных интересов 
Казахстана и Азербайджана, по
строенное на доверии, партнерстве 
и общем стремлении к инноваци
ям, становится образцом эффек
тивного взаимодействия в рам
ках глобальных инициатив. Те
кущие реформы и общественные 
обсуждения в обоих государствах 
не только укрепляют внутреннюю 
стабильность, но и формируют 
новые модели управления, спо
собные отвечать вызовам совре
менной эпохи.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Искра перемен Избежать  
наихудшего сценария
Каждая страна, развивающая ядерную энергетику,  
должна дать гарантии безопасности

НАУКА

Адиль Гарибов: 

Сказать, что даже 
в случае наихудше-

го сценария на Курской 
АЭС нашей стране ни-

чего не угрожает, не 
могу - это было бы  

безответственным  
заявлением
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Будущее взаимных интересов Казахстана и Азер-
байджана, построенное на доверии, партнерстве 

и общем стремлении к инновациям, становится 
образцом эффективного взаимодействия в рамках 

глобальных инициатив

Президент Беларуси Александр 
Лукашенко на встрече с пред-
ставителями разных националь-
ностей, проживающих в Бела-
руси, комментируя противосто-
яние между Баку и Иреваном, 
заявил: «То, что случилось в Ка-
рабахе, - это вина только ру-
ководства Армении», сообща-
ет БелТА.

Беларусский лидер напомнил, что 
он предупреждал его (Пашиняна) 
лично, когда все главы государств 
или молчали, или были против: «От

дай им (Азербайджану) эти терри
тории. Тем более, они (власти Ар
мении) же признавали, что это «не 
наши территории». На тех террито
риях даже птицы не садились и не 
летали, т.е. там людей не было, ни
кто не жил. В такой благодатной 
атмосфере природной, где благо
датная же земля, люди не жили», 
 сказал он, имея ввиду азербайд
жанцев, которые стали вынужден
ными переселенцами и беженцами.

А.Лукашенко сказал, что несмо
тря на все его призывы к миру в ре
гионе, в Армении занимали другую 

позицию: «Да, это не наши земли, 
это азербайджанские. Но мы не от
дадим  будем воевать».

«И вот это была моя линия. 
Я в Иреване в закрытом режиме 
это сказал. Потом попросил Пу
тина. Мы уже вдвоем начали про
сить Пашиняна: «Реши эту пробле
му!»  Нет, мы будем воевать. До
воевались. И потом, чего сейчас 
обижаться на Россию или еще на 
нас? Ты же сам Карабах признал, 
что это территория Азербайджа
на»,  сказал президент Беларуси.

Отдел политики

Нечего на Россию пенять…
Лукашенко о Пашиняне: Довоевались. А я их предупреждал лично
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Ситуация с бюджетом 2025 
года станет первым серьез-

ным испытанием для нового со-
става французского парламен-
та. Возможно, это подтвердит 
опасения многих аналитиков, 
что Франция в текущих поли-
тических условиях может ока-
заться практически неуправля-
емой, что в свою очередь при-
ведет к новым выборам.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В условиях растущего государ-
ственного долга, который достиг 110% 
ВВП, и необходимости снизить де-
фицит до 3% к 2027 году Франции 
предстоит сократить расходы как ми-
нимум на 20 млрд евро в следующем 
году. Это непростое испытание для 
правительства, особенно учитывая 
значительное ослабление позиций 
коалиции Макрона в парламенте.

Политическая нестабильность 
в стране может оказать разрушитель-
ное воздействие на экономику и со-
циальную сферу, включая недавно 
возродившийся рынок искусства.

Еще сто лет назад Франция была 
бесспорным центром мирового ис-
кусства. В 1950-х годах эти позиции 
постепенно перешли к Нью-Йорку, 
Лондону, а затем и к городам Восточ-
ной Азии, таким как Гонконг и Шан-
хай. Однако за последние пять лет 
Париж снова начал привлекать вни-
мание международного арт-сооб-
щества. Открылись крупные гале-
реи, такие как David Zwirner, White 
Cube и Hauser & Wirth, а в 2021 году 
Gagosian открыл свою третью пло-
щадку на rue de Castiglione, рядом 
с исторической Place Vendôme. Кро-
ме того, аукционный дом Sotheby’s  
объявил о своем переезде на пре-
стижную rue du Faubourg Saint-Honoré 
в 2022 году.

Значительным событием для фран-
цузского арт-рынка стало решение 
Art Basel провести свою первую яр-
марку в Париже в октябре 2022 года. 
Эта ярмарка заменила франкоцен-
тричную FIAC (Foire Internationale 
d'Art Contemporain), которая ранее 
проводилась в Гран-Пале. Это ста-
ло возможным благодаря усилиям 
Криса Деркона, бывшего директо-
ра Tate Modern, который переехал 
в Париж в 2019 году. 

Тем не менее французский арт-ры-
нок, несмотря на недавние успехи, 
все же сталкивается со множеством 
вызовов. Brexit предоставил Пари-
жу возможность укрепить свои по-
зиции на европейской сцене, тогда 
как Лондон, потерявший ряд пре-
имуществ, связанных с членством 
в ЕС, начал утрачивать свою долю 
рынка. Как отмечает Гийом Серут-
ти, генеральный директор Christie's, 
часть привлекательности Лондона 
заключалась в его положении в цен-
тре Европейского Союза, но теперь 
импульс на стороне Парижа.

Положительная динамика фран-
цузского рынка искусства также во 
многом обусловлена экономической 
политикой Макрона. За последние 
семь лет он стремился сделать Фран-
цию более благоприятной для биз-
неса, сокращая налоги и вводя фик-
сированный налог на прирост ка-
питала. Кроме того, отмена налога 
на богатство и создание благопри-
ятных условий для стартапов сде-
лали Париж центром для техноло-
гических компаний и финансово-
го сектора. Это привело к созданию 
двух миллионов дополнительных ра-
бочих мест и формированию более 

благоприятной среды для коллекци-
онеров искусства.

Однако эта политика вызвала не-
однозначные отзывы внутри страны. 
Многие считают, что Макрон управ-
лял страной в первую очередь в ин-
тересах богатых. Тем не менее такие 
меры, как реформа налога на богат-
ство, сыграли важную роль в возвра-
щении предпринимателей во Фран-
цию и способствовали росту рынка 
искусства. Примерами успешного 
частного культурного проекта яв-
ляются Фонд Louis Vuitton и Bourse 
de Commerce, созданные миллиар-
дерами Бернаром Арно и Франсуа 
Пино соответственно. Эти проек-
ты, по мнению Анн-Клодиа Корик, 
исполнительного директора Galerie 
Templon, стали возможны благода-
ря большим прибылям и щедрым 
налоговым льготам.

Впереди остаются серьезные во-
просы. Будет ли правительство под-
держивать столь благоприятные ус-
ловия для арт-рынка в условиях ме-
няющейся политической обстановки? 
Крупные налоговые реформы, кото-
рые могут быть предложены попу-
листскими партиями, такими как 
«Новый народный фронт» и «На-
циональный фронт», способны зна-
чительно повлиять на рынок искус-
ства. В частности, «Национальный 
фронт» рассматривает возможность 
введения налога на активы, вклю-
чая произведения искусства, а «Но-
вый народный фронт» предлагает 
ввести подоходный налог в разме-
ре 90% для самых высоких доходов.

Помимо внутренних вызовов 
французский арт-рынок сталкива-
ется с угрозами со стороны Европей-

ской комиссии, которая разрабаты-
вает правила, касающиеся налогоо-
бложения на искусство. В частности, 
предложенные изменения в НДС мо-
гут существенно повлиять на кон-
курентоспособность французских 
галерей на международной арене. 
Введение 20-процентного НДС на 
произведения искусства, импорти-
руемые за пределы ЕС, может при-
вести к утрате Францией всех пре-
имуществ, полученных после Brexit. 
Французские галереи начали активно 
лоббировать правительство, чтобы 
сохранить сниженную ставку НДС 
для искусства.

Рынок искусства Франции пере-
живает сложные времена, и его даль-
нейшее развитие во многом зави-
сит от политической стабильности 
в стране. Результаты июльских выбо-
ров и предстоящие бюджетные пере-
говоры могут значительно повлиять 
на будущее французского арт-рын-
ка. Хотя Париж и укрепил свои пози-
ции на международной сцене, оста-
ются сомнения в том, сможет ли он 
удержать свое лидерство в условиях 
нестабильной политической обста-
новки. Вопрос о том, останется Па-
риж новым центром мирового ис-
кусства или уступит свои позиции 
другим городам, все еще остается 
открытым.

Стыдливое молчание  
армянских СМИ

Например, Sputnik Армения лишь 
выложил видео этого брифинга без со-
проводительного текста. На сайте упо-
мянутого агентства отсутствует мате-
риал по этому вопросу. В принципе оно 
и понятно, поскольку как-то неудобно 
говорить на довольно щекотливую тему, 
которую при всей политической кор-
ректности со стороны официального 
представителя МИД РФ среднестати-
стический житель на просторах рух-
нувшего СССР понимает почему-то 
в своей собственной «интерпретации». 

Крайне скудная информация о еже-
недельном брифинге в российском МИД 
на сей раз подается весьма сдержанно 
в подобном стиле: Россия рассчитыва-
ет, что партнерство с Арменией в рам-
ках ОДКБ будет полноценно возобнов-
лено, что исходит из интересов как са-
мой Армении, так и региона в целом. 

Позвольте, но ведь «из песни слов 
не выкинешь»! Об очередном доволь-
но оригинальном высказывании го-
спожи Захаровой в адрес неблагодар-
ных соседей поговорим отдельно, а пока 
рассмотрим предысторию данного во-
проса в контексте российско-армян-
ских отношений на сегодняшний день. 

С Востока на Запад 
и обратно

Противоречивые, а порой даже 
взаимоисключающие высказывания 
и такие же действия премьер-мини-
стра Армении уже никого не удивля-
ют. Его периодические заявления о том, 
что установление прочного мира и ста-
бильности на Южном Кавказе является 
основным приоритетом для Армении, 
с завидным постоянством сменяют-
ся очередными пассажами, абсолют-
но не вписывающимися в ранее озву-
ченные заверения. 

Нечто подобное со стороны Па-
шинян & сompany можно наблюдать 
и в отношениях с Россией и Западом, 
что довольно отчетливо проявилось 
в эти дни. Возможно, тут сыграло свою 
роль осеннее обострение у наших со-
седей, которые свыше трех десятиле-
тий находились в российском геопо-
литическом пространстве, но на днях 
вышли на финишную прямую в сво-
ем стремлении стать частью западного 
мира без учета своего географического 
положения и экономического статуса. 
Дошло до инициирования парламен-
том Армении референдума о вступле-
нии «страны камней» в ЕС и проведе-
ния парламентских слушаний на эту 
тему с вовлечением прозападных по-
литических сил. На слушаниях по во-
просу референдума о подаче заявки на 
вступление в ЕС яростный сторонник 
евроинтеграции, лидер партии «Во имя 
Республики» Арман Бабаджанян устро-
ил политическое шоу, вернее сказать, 
балаган прямо на трибуне. Этот шут 
начал размахивать калошей, намекая 
на пророссийский вектор развития 
и представив данное резиновое изде-
лие как «символ регресса», а затем вы-
весил флаг ЕС на трибуну. 

Но тут на политической арене по-
является вроде бы прозападный Никол 
Пашинян в своей привычной роли и на-
чинает, что говорится, язык заговари-
вать: «Проведение референдума в Ар-

мении о вступлении в ЕС сегодня явля-
ется нецелесообразным, несмотря на то, 
что у народа республики есть европей-
ские стремления». И далее - какие-то 
рассуждения против референдума, до-
вольно туманные и напоминающие про-
странные речи ставропольского трак-
ториста в эпоху «перестройки». При-
чем все это он высказал в присутствии 
послов ЕС и США на заседании «Ар-
мянского демократического форума». 

А ведь год назад армянский премьер 
громогласно и не раз заявлял о смене 
внешнеполитического курса с Москвы 
на Брюссель и Вашингтон. Интерес-
но, что свое заявление Пашинян сде-
лал на фоне недавнего обнародования 
со стороны Иревана желания участво-
вать в саммитах БРИКС и СНГ. 4 сен-
тября на брифинге в Национальном 
собрании заместитель министра ино-
странных дел Армении Мнацакан Са-
фарян сказал: «Армения будет представ-
лена на саммитах БРИКС и Содруже-
ства Независимых Государств, которые 
состоятся, соответственно, в октябре 
нынешнего и в мае следующего года». 
Но одновременно прозвучало заявле-
ние другого замминистра иностранных 
дел Армении Ваана Костаняна о том, 
что Иреван готов стать ближе к Брюс-
селю пока «дверь открыта». А не далее 
как 9 сентября вице-премьер Армении 
Мгер Григорян по итогам встречи с за-
местителем председателя Еврокомис-
сии Маргаритисом Схинасом офици-
ально объявил о начале диалога по ли-
берализации визового режима с ЕС.

Тут еще подоспел председатель На-
ционального собрания Армении Ален 
Симонян: «Никто не исключает, что мо-
жет быть принято решение о выходе 
Армении из ОДКБ». 

Просто какой-то театр абсурда, не 
иначе. Видимо, нашим соседям не дают 
покоя успехи Азербайджана в дипло-
матической, информационной и по-
литической плоскостях. Но в том-то 
и дело, что многовекторную политику 
нельзя просто скопировать и применять 
в своих целях. В первую очередь надо 
быть суверенным государством. Чего 
об Армении, выклянчивающей день-
ги то на Востоке, то на Западе, никак 
нельзя сказать. 

Страна хаев, не имеющая выхода 
к водным бассейнам и крайне бедная 
природными ресурсами, должна думать 
о своем будущем, развивая отношения 
с Азербайджаном и Турцией. Однако 
вместо этого Иреван грезит о призрач-
ных перспективах стать частью боль-
шой европейской семьи и стремится 
к установлению взаимовыгодного со-
трудничества в американо-европейском 
сегменте. Какая экономическая выгода 
может привлекать европейских и заоке-
анских инвесторов в «страну камней»? 

Геополитические интересы «кол-

лективного Запада» на Южном Кавка-
зе в контексте соперничества с Россией 
даже в случае удачного для него решения 
данного вопроса довольно скоро исся-
кнут, поскольку экономические состав-
ляющие даже самого многообещающе-
го проекта довольно скоро дают о себе 
знать и вносят свои коррективы. В Ар-
мении понимают, что итогом всей этой 

авантюры может стать разбитое коры-
то из знаменитой сказки А.С.Пушкина. 
Вот потому их шараханья из стороны 
в сторону, или так называемая разно-
векторная политика напоминают вы-
ражение «и хочется, и колется, и мама 
не велит».

Захарова снова попала 
в «десятку»

Однако вернемся к выступлению 
Марии Захаровой на ВЭФ, где она за-
явила, что не в интересах народа Арме-
нии не возвращаться и не принимать ак-
тивного участия в мероприятиях ОДКБ. 

Комментируя заявление премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиняна о том, 
что Армения заморозила свое участие 
в ОДКБ, директор департамента инфор-
мации и печати МИД России отметила, 
что в Иреване недавно заявляли о том, 
что ОДКБ покинула территорию Арме-
нии, потом начали заявлять, что они за-
морозились внутри этой организации. 
Далее последовал короткий коммента-
рий, который, как было отмечено выше, 
в народе воспринимается с особым ин-
тересом и даже любопытством: «Хоте-
лось бы понять, кто в ком находится»… 

При всех имеющихся различиях 
в подходах к тем или иным событи-
ям на международной арене, надо от-
дать должное госпоже Захаровой в ее 
умении трактовать высказывания тех 
или иных деятелей в свойственной ей 
манере. Так было с вакханалией, царя-
щей на церемонии открытия Олимпи-
ады-2024 в Париже: «Многие подума-
ли, что это нечто другое, какие-то иные 
части тела. Но раз Макрон настаивает, 
что у Франции теперь такое лицо, то 
ему виднее, конечно». 

А месяцем ранее она отреагировала 
на бредовое заявление секретаря Совбеза 
Армении Армена Григоряна о том, что 
Россия, якобы, «отняла Нагорный Ка-
рабах у армян и передала Азербайджа-

ну» в условиях, когда Иреван был пол-
ностью зависим от Москвы: «Я считаю, 
что есть вещи, которые невозможно ком-
ментировать, не имея медицинского об-
разования». И вот теперь - это корот-
кое высказывание из той же «обоймы».  

Что происходит 
в Иреванском ханстве

Постараемся разложить эту фразу, 
как говорится, по полочкам. Итак, «хо-
телось бы понять, кто в ком находится». 
Но мы рассмотрим вопрос в более ши-
роком аспекте, нежели это сделала спи-
кер МИД РФ. 

Начнем со второй части, то есть… 
«в ком». Ясное дело, что речь идет об Ар-
мении, которая своими, если так можно 
выразиться, разношерстными заявле-
ниями открывает простор для подоб-
ных комментариев. 

Что же касается того, «кто находится» 
… в ком, то тут открывается панорам-
ная и довольно пестрая картина. Нач-
нем со «старожилов», точнее говоря, 
102-й российской военной базы в Гю-
мри и Иреване. Численность личного 
состава - 3500 человек. Теперь - о погра-
ничниках. 30 сентября 1992 года Респу-
блика Армения и РФ заключили меж-
государственный договор «О статусе 
Пограничных войск Российской Феде-
рации, находящихся на территории Ре-
спублики Армения, и условиях их функ-
ционирования». Согласно этому доку-
менту, границу Армении с Турцией (345 
км) и Ираном (45 км) охраняют россий-
ские пограничники численностью око-
ло 4,5 тыс. человек. Добавим сюда рос-
сийские государственные и коммерче-
ские структуры, на которых держится 
вся экономика РА. И при всем при этом 
в посольстве РФ в Иреване работают 
всего лишь 60 человек.

В то же время в Армении находит-
ся посольство США, которое является 
вторым самым большим посольством 
этой страны в мире по площади. Коли-
чество дипломатов в этом ведомстве со-
ставляет 2 тыс. человек. Цифры говорят 
сами за себя. Прибавим сюда американ-
ских инструкторов и личный состав из 
50 человек, обслуживающих привезен-
ную из США военную технику.

Далее - наблюдательная миссия ЕС 
в Армении численностью 200 человек, 
ведущая сбор разведданных против Азер-
байджана, Ирана и России.

Одним словом, довольно разнород-
ное сообщество, к тому же достаточно 
многочисленное, которое находится 
в «…». Впрочем, об этом мы уже упо-
мянули. Тут на память приходят стро-
ки из известной когда-то песни, кото-
рые можно интерпретировать в сле-
дующем прочтении: «Я другой такой 
страны не знаю / Где вместилось столь-
ко человек».

Как долго будет продолжаться пре-
бывание такого количества «кто» в до-
вольно тесном для этого «в ком» - по-
кажет время. Но как бы не пришлось 
вспомнить выдержку из недавнего за-
явления председателя Национально-
го собрания Алена Симоняна: «То есть 
нам стоило расслабиться и получить 
удовольствие?» Правда, господин Си-
монян попросил не воспринимать его 
слова буквально, что мы и делаем. Хотя, 
как уже было отмечено, в широких мас-
сах подобные высказывания восприни-
маются в несколько особом, сугубо на-
родном «прочтении». 

Ничего не поделаешь, так уж сло-
жилось испокон веков…

Политические зигзаги  
армянских властей...
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Шараханья армян из 
стороны в сторону, или 
так называемая разно-

векторная политика 
напоминают выраже-

ние «и хочется,  
и колется,  

и мама не велит»

Хотя Париж и укрепил 
свои позиции на между-

народной сцене, оста-
ются сомнения в том, 

сможет ли он удер-
жать свое лидерство 

в условиях нестабиль-
ной политической  

обстановки

Тени над Монмартром    
Экономическая нестабильность может изменить 

культурный ландшафт Франции
Заявление Министерства Евро-
пы и иностранных дел Франции 
о якобы «дискриминации» в от-
ношении французского гражда-
нина Тео Клерка и «несправедли-
вом решении» суда, а также то, 
что Франция, именующая себя 
«правовым государством», иг-
норирует судебные процедуры 
Азербайджана, неприемлемо. 
Обвинения со стороны Фран-
ции безосновательны.

Об этом заявил пресс-секре-
тарь Министерства иностранных 
дел Айхан Гаджизаде.

По словам официального пред-
ставителя МИД, приговор, вынесен-
ный в отношении французского граж-
данина, умышленно причинившего 
ущерб государственной собствен-
ности, а также других лиц, находит-
ся в компетенции суда, и француз-
ская сторона не имеет права ставить 
под сомнение это решение. «Граж-
данин Франции лишен свободы по 
статье Уголовного Кодекса Азербайд-
жанской Республики «Умышленное 
уничтожение или повреждение иму-
щества». Отметим, что за подобные 
деяния Тео Клерк ранее уже наказы-
вался и штрафовался во Франции. 

В целом, согласно заключению след-
ствия и суда, при совершении пре-
ступления гражданин Франции от-
личился особой инициативностью 
и активностью. Также выяснилось, 
что его показания, данные на судеб-
ном следствии, не соответствовали 
объективным обстоятельствам дела. 
Неискренние показания Тео Клер-
ка в суде о том, что он не знал о не-
правомерных действиях такого ха-
рактера в Азербайджане, несмотря 
на то, что ранее был оштрафован 
на определенную сумму за анало-
гичные деяния, а также отсутствие 
раскаяния в совершенном деянии, 

можно причислить к факторам, об-
уславливающим суровость его на-
казания в отличие от двух других 
лиц», - отметил А.Гаджизаде.

По словам A.Гаджизаде, всем из-
вестно, что Франция, выдвигающая 
претензии к судебной власти и правам 
человека в Азербайджане, пытаясь 
преподать миру «урок демократии», 
нарушает нормы международного 
права, проводит неоколониальную 
политику, допускает расизм, дискри-
минацию, исламофобию и ограниче-
ние прав человека. Поэтому Фран-
ции было бы полезнее извлечь урок 
из этой деятельности.

Ликбез для Парижа
МИД: Игнорирование Францией судебных процедур Азербайджана неприемлемо



www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
пятница, 13 сентября 2024 года

Общество

В Азербайджане огромное раз-
нообразие древних ремесел, но 

есть среди них одно - уникальное, 
редчайшее и сложное. Это - ше-
беке. Сегодня традиции шебеке 
бережно сохраняются мастера-
ми, а секреты создания переда-
ются от отца к сыну, от мастера 
к ученику.  

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Гусейн Гаджимустафазаде посвя-
тил этому прекрасному искусству всю 
свою жизнь. У кого бы вы ни спроси-
ли адрес уста Гусейна, вам обязатель-
но покажут дорогу в его мастерскую 
в Доме мастеров на территории наци-
онального историко-архитектурного 
заповедника Юхары Баш. И, наверное, 
не случайно, что отсюда, с высоты ма-
стерской, Шеки виден как на ладони. 

Шеки невозможно забыть, как и не-
возможно забыть работы, созданные 
мастером. Они отражают творческую 
фантазию и своеобразие эстетических 
чувств уста Гусейна. Почти весь день 
он проводит за работой, стараясь пе-
редать свое мастерство будущим по-
колениям. В его мастерской создаются 
уникальные образцы шебеке, в кото-
рых органично сплетаются мозаич-
ное стекло и дерево. 

Одно время искусство шебеке было 
на грани исчезновения. Оно стало воз-
рождаться, когда в 1959 году группа 
мастеров, сохранившая в памяти уро-
ки своих дедов и отцов, приступила 
к работам по реставрации мозаики 
Дворца шекинских ханов. Возглав-
лял эту группу известный в советские 
годы мастер Ашраф Расулов. В ней был 
и 15-летний Гусейн Гаджимустафазаде. 

Ныне он - именитый мастер шебе-
ке, удостоенный звания «Заслуженный 
работник культуры Азербайджана», 
обладатель многих престижных наци-
ональных и международных наград, 
участник республиканских и междуна-
родных фестивалей и выставок, член 
Союза художников Азербайджана. 

- Мы жили недалеко от Дворца 
шекинских ханов, и мой путь в школу 
пролегал мимо него. Красота мозаи-
ки дворца притягивала взгляд и очень 
мне нравилась. Я тогда уже стал заду-
мываться над тем, как же она созда-
ется, а позже возникло желание ос-
воить это ремесло. Мне было 15 лет, 
когда в Баку создали научно-реставра-
ционное управление. Я успешно про-
шел обучение, и шебеке стало делом 
всей моей жизни, которым я занима-
юсь без малого 40 лет, - рассказывает 
Гусейн муаллим.

- Какие трудности вы испыты-
вали в начале пути? 

- Поначалу были трудности с на-

резкой дерева, однако со временем, 
когда я уже набрался опыта, это уда-
лось преодолеть. Просто усовершен-
ствовал шаблоны, что и позволило 
ускорить работу. 

Перед началом работы над новым 
шебеке мастер включает фантазию, 
ведь сначала надо создать в воображе-
нии новый, эксклюзивный узор. Потом 
на листе ватмана делается «разбивка» 
- «конструируется» макет в натураль-
ную величину, чтобы с максимальной 
точностью вычислить размер всех де-
талей. После этого начинается рабо-
та по дереву: готовится каркас, выре-

заются элементы конструкции, при-
чем счет их идет на тысячи, с пазами 
для стекол. И уже потом начинает-
ся сборка. При этом шебеке требует 
ювелирной точности, потому что при 
наличии малейшей ошибки вся соз-
данная мозаика может развалиться 
на разноцветные кусочки.

- Я объездил немало стран Европы 
и Ближнего Востока и нигде не встре-
чал витражей, подобных шебеке во 
Дворце шекинских ханов, - продол-
жает мастер шебеке. - Они настолько 
мелкие и нежные, что их невозмож-
но собирать вручную, а только специ-
альным инструментом. В настоящем 
шебеке используется древесина вос-
точного платана. При реставрации 
Ханского дворца также применялось 
это дерево. Однако в настоящее вре-
мя в основном используют буковое, 
так как вырубка этих деревьев раз-
решена законом. 

Великие умы, посвятившие 
свою жизнь науке и исследо-

ваниям, оставляют неизгладимый 
след в истории человечества. Их 
стремление к разгадке тайн при-
роды, неутомимый поиск исти-
ны и вклад в развитие фундамен-
тальных и прикладных наук ста-
новятся важными вехами на пути 
прогресса общества.

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

В этом контексте личность ученого 
является не только символом научно-
го достижения, но и отражением силы 
духа и воли, способной преодолевать 
самые сложные барьеры. Жизненный 
путь таких людей, насыщенный тру-
дами и свершениями, становится при-
мером того, как научная деятельность 
может изменять мир, способствовать 
развитию экономики и укреплению 
национального самосознания.

Одной из таких редких личностей 
является Али Джамиль оглу Халилов, 
имя которого могло бы быть ярче про-
писано в летописи азербайджанской 
науки. Выдающийся ученый и педа-
гог, чья жизнь приближается к 90-лет-
нему юбилею, посвятил себя исследо-
ванию недр родной земли, обогащая 
Азербайджан не только знаниями, но 
и открытиями, имеющими колоссаль-
ное практическое значение.

Родившийся в живописных горах 
Гядабея, Али Халилов с раннего детства 
стремился к знаниям. Учеба в Азер-
байджанском государственном уни-
верситете на новооткрывшемся от-
делении «Нефть и газ» геолого-гео-
графического факультета заложила 
фундамент для его будущих откры-
тий. Однако его путь был далеко не 
легким - молодого геолога судьба за-
бросила в Башкортостан, где он начал 
свою карьеру. Волей судьбы его воз-
вращение в Баку ознаменовало собой 
не просто поворотный момент в его 
жизни, но и начало новой главы в исто-
рии азербайджанской геологии. Прой-
дя долгий путь от скромного юноши, 
мечтающего о науке, до выдающегося 
специалиста, чьи труды оказали зна-
чительное влияние на будущее стра-
ны, Али Халилова смело можно счи-
тать закулисным патриархом совре-
менной отечественной геологии.

У каждого великого феномена не-
пременно имеется интересная предыс-
тория, которая так или иначе раскры-
вает ту самую необходимую причин-
но-следственную связь.

В молодые годы Али Халилов, по-
ступив в аспирантуру, был направлен 
в Институт аналитической химии и гео-
химии АН СССР в Москве, где ему 
предложили исследовать рентгено-
структуру минералов группы мур-
манита-ломоносовита. Несмотря на 
сложность темы и отсутствие значи-
мых результатов у предыдущих иссле-
дований, Али Халилов благодаря упор-
ной работе успешно раскрыл кристал-
лическую структуру этих минералов, 
чем заслужил признание академика  
Н.В.Белова. После успешной защиты 
диссертации академик А.П.Виногра-
дов предложил Халилову остаться в ин-
ституте, обещая решить вопрос с про-
пиской при содействии легендарно-
го академика М.В.Келдыша. Однако 
по настоянию научных руководите-
лей Худу Мамедова и Гейдара Эфен-
диева он вернулся в Азербайджан, где 
возглавил отдел «Изотоп» в БГУ и со-

здал лабораторию рентгеноструктур-
ного анализа. Его главной мечтой была 
аналогичная лаборатория в Баку, и по 
согласованию с Х.Мамедовым и акаде-
миком А.Ализаде при Институте гео-
логии НАНА такая лаборатория все 
же была создана.

В 1980 году Али муаллим был на-
правлен в Алжирскую Народно-Демо-
кратическую Республику, где прорабо-
тал пять лет в научно-исследователь-
ском институте, став руководителем 
группы советских специалистов. За 
свои достижения он был награжден 

Почетной грамотой Министерства не-
фтяной промышленности СССР. По-
сле завершения контракта, несмотря на 
предложения остаться навсегда в этой 
арабской стране, А.Халилов вернулся 
на родину и продолжил работу в Ин-
ституте геологии НАНА, одновремен-
но сотрудничая в Университете архи-
тектуры и строительных материалов, 
Минобороны, Институте судебно-ме-
дицинской экспертизы и криминали-
стики, ООО «Керамика».

Али Халилов внес значительный 
вклад в науку, открыв уникальные ме-
сторождения на территории Азербайд-
жана, включая залежи урана, осмия 
и других редких ископаемых. Его от-
крытия в Гобустанском и Хызынском 
районах стали важным шагом в разви-
тии геологии страны. Он основал на-
учно-производственное объединение 
«Диатомит» (позднее ООО «Азбенто-
нит»), на церемонии открытия кото-
рого присутствовал лично Президент 
Ильхам Алиев, создал лабораторию 
«Аналитический центр и технологи-
ческие испытания», оснащенную со-
временным оборудованием, что позво-
лило проводить высокоточную мине-
ралогическую экспертизу.

В последние годы Али муаллим от-
крыл месторождения опоки, урана, бо-
гатого марганцем сидерита, вулканиче-
ского пепла, цеолита, выявил проявле-
ние шамкирского нантронита и т.д. Он 
занимается изучением области приме-
нения этого минерального сырья и од-
новременно исследованием минерало-
гии, кристаллохимии месторождения 

бентонита Бейлер и технологии полу-
чения из него наноматериалов.

Впервые в мире А.Халилов обна-
ружил месторождение бентонитовой 
глины необычной текстуры на юго-вос-
токе Большого Кавказа (Хызы). Бенто-
нитовые глины обычно имеют слоис-
тую минеральную текстуру, но обнару-
женные слоистые глинистые глобулы 
имеют шаровидную текстуру. Причи-
ной этого является наличие сфериче-
ского SiO2 в центре сферической гли-
ны. Али муаллим также впервые обна-
ружил в этой зоне залежи ряда редких 

и радиоактивных элементов, в том чис-
ле урана и осмия.

А.Халилов является автором бо-
лее 80 научных статей, выступал с на-
учными докладами на ряде междуна-
родных конференций.

Наиболее интересной сферой его 
научной деятельности является уме-
ние сочетать теоретическую и приклад-
ную науку. В связи с этим Али Хали-
лов считает, что его величайшими 
научными достижениями стали экс-
периментальное открытие кристал-
лических структур ряда титан-сили-
катных минералов без совершенных 
монокристаллов и химическое срав-
нение минералов иннелита, йосуму-
раита и эрриксонита с тремя сложны-
ми кристаллическими структурами. 
Позднее данные им теоретические по-
строения были подтверждены япон-
скими и российскими учеными. Семь 
его научных работ включены в меж-
дународные стандарты. 

К достижениям выдающегося азер-
байджанского ученого, привлекающим 
внимание с точки зрения прикладной 
науки, можно отнести открытие монт-
мориллонита, магнетитовых минера-
лов и минерального сырья из вулкани-
ческого пепла в Кедабекском районе; 
впервые обнаруженная бассанитовая 
руда в грязевом вулкане Бахар (второй 
раз в мире); сидеритовая руда в гря-
зевом вулкане Лекбатан; нонтранит, 
магнетитовые минералы в Шамкир-
ском районе. Недавно на юго-восточ-
ном склоне Большого Кавказа обнару-
жены радиоактивные и ряд редких эле-

ментов - бентонит, опока, марганцевое 
сидеритовое минеральное сырье. Од-
новременно он помогал искать, иссле-
довать и применять минеральное сы-
рье для заводов, занимающихся раз-
личными строительными материалами.

Самой значительной его науч-
но-исследовательской сферой явля-
ется обеспечение современным обо-
рудованием и обслуживание лабора-
торий в различных научных отделах 
Азербайджана. 

Окидывая взглядом биографию и по-
служной список нашего героя, мы ста-
новимся свидетелями уникального фе-
номена - невероятной скромности Али 
Халилова, которая проявилась во всех 
аспектах его работы и жизни. Сквозь 
кажущуюся простоту и искренность 
общения просвечивали невероятная 
глубина   содержания, мудрость деся-
тилетий и внутреннее величие учено-
го. Он никогда не стремился к славе 
и званиям, но его настойчивость и та-
лант привели к разгадке того, с чем 
не смогли справиться даже признан-
ные ученые. Тем не менее скромность, 
которая сопровождала все его труды, 
лишь подчеркивала величие его науч-
ного гения. 

Его скромность, подлинная интел-
лигентность и самоотверженность на-
стоящего ученого остаются примером 
для молодых исследователей. Али му-
аллим всегда ставит на первое место 
долг перед наукой и родной землей, 
продолжая исследовать и внедрять свои 
открытия в жизнь, не требуя призна-
ния или вознаграждений. Это тот са-
мый человек, чьи заслуги перед Азер-
байджаном, возможно, еще не оценены 
по достоинству, но чей вклад в нау-
ку и промышленность страны будут 
ощущаться на протяжении многих де-
сятилетий.

В эти дни исполняется 90 лет со дня 
рождения выдающегося ученого и сына 
Азербайджана Али Халилова. Эта юби-
лейная дата - не просто веха в биогра-
фии Али муаллима, но и напоминание 
о том бесценном наследии, которое он 
с любовью и трепетом передает своей 
стране. Его жизнь и деятельность ста-
ли воплощением титанического труда 
в устойчивое развитие Азербайджана, 
и его имя по праву олицетворяет на-
учно-технологическое и прогрессив-
ное движение нашей страны.

Знакомясь с его трудами, мы ви-
дим, как на протяжении своей науч-
но-практической карьеры Халилов 
стремился к созданию инновацион-
ных и устойчивых решений для Азер-
байджана, закладывая прочные основы 
для экологического и индустриально-
го прогресса. Его исследования стали 
краеугольным камнем в развитии ге-
ологических наук, а созданные им ла-
боратории до сих пор остаются цен-
трами научного поиска и открытий.

90-летний юбилей Али муаллима 
- момент истинной гордости для всей 
страны. Сегодня мы чествуем Али Ха-
лилова как мудрого учителя и учено-
го, бескомпромиссного исследователя 
и истинного патриота, чьи открытия 
продолжают изменять ландшафт на-
уки и укреплять будущее нашей неза-
висимой республики. Вклад Али Ха-
лилова в устойчивое развитие Азер-
байджана по-прежнему ощущается во 
многих стратегических сферах, и его 
труды служат источником вдохнове-
ния для новых поколений, стремящихся 
к свершениям на благо Родины и оте-
чественной науки.

В Верховном суде Азербайд-
жанской Республики состоя-
лась встреча с делегацией во 
главе с председателем Верхов-
ного суда Турецкой Республи-
ки Омером Керкезом.

Председатель Верховного суда 
Инам Керимов поздравил Омера Кер-
кеза с избранием на должность пред-
седателя Верховного суда братской 
Турции. Он подчеркнул, что благо-
даря братству и солидарности наших 
народов отношения между двумя 
странами во всех сферах вступили 
в новый этап и постоянно развива-
ются. Появились новые возможно-
сти для дальнейшего укрепления со-
трудничества между судебными ор-
ганами двух стран.

На встрече была предоставлена 

подробная информация о проводи-
мых в нашей стране судебно-право-
вых реформах, а также о деятельнос-
ти Верховного суда Азербайджан-
ской Республики.

Подчеркнув большое значение 
взаимодействия между двумя стра-
нами, Омер Керкез довел до внима-
ния важность наращивания усилий 
по дальнейшему укреплению связей.

На встрече состоялся широкий 
обмен мнениями относительно мер, 
реализуемых в сфере правового го-
сударственного строительства, су-
дебно-правовой практики.

Затем гости ознакомились с ад-
министративным зданием Верхов-
ного суда, посетили музей, отража-
ющий его историю.

БР

В атмосфере взаимопонимания
Состоялась встреча с делегацией  

во главе с председателем Верховного суда Турции
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Взывающий к недрам земли…
Видный ученый-геолог Али Халилов отмечает свой 90-летний юбилей

 br.azПолный текст 
читайте на

Он никогда не стремился к славе и званиям, но 
его настойчивость и талант привели к раз-
гадке того, с чем не смогли справиться даже 
признанные ученые

Шебеке - новая жизнь 
древнего искусства   

Удивительное ремесло Страны огней

Веками шебеке собира-
ли на плоской поверх-
ности. Идея создать 

шебеке в виде шара 
возникла неожиданно 

в 2009 году и была пре-
творена в жизнь всего 

за три месяца

Участники прошедшего в Баку 
Форума азербайджанских ученых, 
проживающих за рубежом, посе-
тили города Ханкенди и Шуша.

Как сообщили в Государствен-
ном комитете Азербайджана по ра-
боте с диаспорой, участники форума 
ознакомились с городом Ханкенди 
и встретились с ректором и коллек-
тивом Карабахского университета. 
Ректор Шахин Байрамов высоко оце-
нил приезд в Карабах наших ученых, 
проживающих за рубежом, проин-
формировал о деятельности универ-
ситета, адаптации к современным 

стандартам, рассказал о будущих пла-
нах. Состоялся обмен мнениями об 
установлении научного сотрудничес-
тва между учеными, проживающи-
ми за рубежом, и Карабахским уни-

верситетом, а также возможностях 
использования их знаний и опыта.

В городе Ханкенди было зачи-
тано обращение азербайджанских 
ученых, проживающих за рубежом, 

к Президенту Ильхаму Алиеву.
После этого участники Форума 

азербайджанских ученых отправи-
лись в Шушу, где ознакомились с ра-
ботами по реконструкции и посети-
ли исторические места культурной 
столицы Азербайджана.

Азербайджанские ученые назвали 
продолжение работы форума в Ка-
рабахе и его завершение здесь исто-
рическим событием, отметили, что 
приложат все усилия для будущего 
нашей страны, внесут вклад в наве-
дение более прочных мостов между 
мировой и азербайджанской наукой. 

Отдел информации

Событие исторической важности
Азербайджанские ученые, проживающие за рубежом, посетили Ханкенди и Шушу
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Сегодня в Баку будет дан старт 
гоночному уик-энду. В нынеш-

нем сезоне Гран-при Азербайд-
жана знаменует собой 17-й этап 
«Формулы-1». А это значит, что 
чемпионат выходит на финиш-
ную прямую и происходящее на 
городской трассе с точки зрения 
борьбы за титул будет иметь боль-
шое значение для команд и пи-
лотов.

Ю.ИБРАГИМОВ

Бакинский этап «Формулы-1» в бли-
жайший уик-энд ожидается с боль-
шим нетерпением. 

Это еще раз подтвердил руково-
дитель «Макларена» Андреа Стелла: 
«Гонка в Баку всегда получается ин-
тересной для болельщиков и коман-
ды. Покинув Монцу с еще двумя куб-
ками, мы с нетерпением ждем Гран-
при в Баку».

Надо сказать, что Баку впервые при-
нимает этап чемпионата мира «Фор-
мулы-1» осенью, предыдущие гонки 
проходили в апреле и июне.

До появления в календаре трассы 
в Баку городские этапы порой полу-
чались скучными - многое решалось 
в квалификации, а в гонке бороться 
за позицию было почти невозможно. 

Примеров множество: Монако, Син-
гапур, городская Валенсия с поворот-
ным мостом, Мельбурн, где пришлось 
сделать четыре зоны DRS. Трасса в Баку 
получилась совсем другой, став при-
мером для остальных - уже после нее 
в календаре появилась столь же ко-
варная и опасная Джидда.

Скоростная городская трасса с кра-
сивым участком в Ичеришехер и вы-
глядит здорово, и гонки дарит непред-
сказуемые. Ошибались там за послед-
ние семь лет почти все. И на этот раз 
тоже не обойдется без ошибок. Трассу 
нередко называют гибридом Монако 
и Монцы, но это тот случай, когда сум-
ма интереснее слагаемых. В Монако 
интереснее всего квалификация, когда 
гонщики атакуют на пределе, рискуя 
аварией. В Монце интереснее гонка. 
В Баку интересно все, пишет f1news.

Первый этап в Баку назывался 
Гран-при Европы, а восьмой закры-
вает европейскую часть сезона, кото-
рый на следующей неделе продолжит-
ся в Сингапуре.

До конца сезона восемь Гран-при 
за 12 недель с серией из трех этапов 
подряд: США - Мехико - Сан-Паулу. 
Гонщикам, командам, всем, кто свя-
зан в «Формулой-1», будет непросто. 
Такой график явно избыточен.

Скучно не будет. В отличие от про-

шлого года расстановка сил совершен-
но неочевидна, три предыдущих гон-
ки выиграли гонщики трех разных ко-
манд, а в Баку неизбежно добавится 
фактор случайности. За семь лет гонку 
лишь дважды выигрывал обладатель 
поула, так что успех в субботу здесь 
почти ничего не дает - все решается 
в воскресенье.

В случае успешного выступления 
в этот уик-энд у «Макларен» есть шанс 
возглавить таблицу Кубка конструк-
торов. В десяти последних Гран-при 
они заработали 314 очков против 207 
у «Ред Булл». В личном зачете до пря-
мой борьбы за титул пока далеко, но 
преимущество Макса Ферстаппена 
постепенно тает.

В Баку мы впервые увидим Оли-
вера Бермана за рулем «Хаас», где он 
заменит дисквалифицированного за 
перебор штрафных баллов Кевина 
Магнуссена.

До прошлого года никто не по-
беждал в Баку дважды, пока Серхио 
Перес не выиграл свою вторую гон-
ку в Азербайджане в конце уик-энда 
с субботним спринтом. На этот раз 
уик-энд пройдет по обычному графику 
и победитель наверняка будет другим.

Кто станет победителем Гран-при 
Азербайджана «Формулы-1» - станет 
известно уже в воскресенье.

В Будапеште (Венгрия) на-
бирает ход 45-я Всемир-

ная шахматная олимпиада, 
где участвуют и наши муж-
ская и женская команды.

Ю.АББАСЗАДЕ

Мужская сборная Азербайджа-
на, начавшая с победы над Иорда-
нией, во втором туре встретится 
с Финляндией. Матч пропустит 
Шахрияр Мамедъяров, его ме-
сто займет Мохаммед Мурадлы.

Дело в том, что Шахрияр Ма-
медъяров оказался единственным 
среди азербайджанских шахмати-
стов, не выигравшим в пер-
вом туре Всемирной 
шахматной олимпи-
ады в Будапеште.

Как мы уже 
писа ли,  глав-
ной неожиданно-
стью перед стар-
том крупнейшего 
командного тур-
нира по шахматам 
стало появление ли-
дера мужской сборной 
Азербайджана на четвер-
той доске. Такой шаг объяснял-
ся желанием использовать ресур-
сы команды. И предполагалось, 
что Шахрияр на четвертой доске 
должен приносить максималь-
ное количество очков.

Однако в матче со слабой сбор-
ной Иордании такая тактика, судя 
по всему, не сработала. Именно 
Шахрияр Мамедъяров оказался 
единственным среди азербайд-
жанских шахматистов (как в муж-
ской, так и женской командах), 
кто не смог одержать победу. Со-
перником лидера сборной стра-
ны был шахматист Хуайр Анас, 
который уступает Шахрияру 
739 пунктов рейтинга и даже не 
имеет шахматного звания.

Партия завершилась вни-

чью,  а  ее 
результат 
несильно 
сказался 
на  ито-
гах мат-
ча - Азер-

б а й д ж а н 
выиграл со 

счетом 3,5:0,5. 
Конечно,  ничья 

Шахрияра против такого 
слабого соперника не может не 
насторожить тренерский штаб 
команды. Не исключено, что по 
этой причине Шахрияр остался 
в запасе на матч второго тура 
против команды Финляндии.

Пары матча Азербайджан - 
Финляндия выглядели следу-
ющим образом: Айдын Сулей-

манлы (2632) - Тойво Кенанен 
(2554); Ниджат Абасов (2626) - 
Вилка Сипила (2462); Рауф Ма-
медов (2637) - Микаэль Агопов 
(2451); Магомед Мурадлы (2576) 
- Хенри Лахдейма (2331).

Что касается женской сбор-
ной Азербайджана, то здесь 
пока обходится без неожидан-
ностей - команда ожидаемо всу-
хую обыграла сборную Никара-
гуа. Во втором туре шахматистки 
встречались с командой Австра-
лии и пары выглядели следую-
щим образом: Гюнай Мамедзаде 
(2433) - Юлия Рыжанова (2255); 
Говхар Бейдуллаева (2395) - Жи-
лин Жанг (2155); Ханым Балад-
жаева (2384) - Гьянг Нгуев (2068); 
Гюльнар Мамедова (2336) - Жьюн 
Шен (1969).

- Есть ли у вас ученики и ка-
ким самым важным талантом они 
должны обладать, чтобы стать не 
рядовыми, а искусными мастера-
ми, насколько сложен процесс об-
учения ремеслу?

- Конечно, есть, но ко времени 
окончания учебы остается полови-
на. У некоторых попросту не хвата-
ет терпения. Думаю, чтобы стать хо-
рошим мастером шебеке, надо лю-
бить это дело, обладать недюжинной 
фантазией, терпением и знаниями. 
Трудно стать хорошим мастером, не 
зная таких предметов, как матема-
тика, геометрия, черчение, рисова-
ние. А для тех, кто знает, проблем 
в освоении этого ремесла не суще-
ствует. В школе по этим предметам 
у меня были отличные оценки, я был 
постоянным участником олимпи-
ад. Важно также уметь разбирать-
ся в чертежах. Эту первоначальную 
ступень работы я освоил еще в пе-
риод обучения ремеслу. Без предва-
рительного и грамотного эскиза, яв-
ляющегося основой для правильной 
сборки деталей шебеке, все осталь-
ное невозможно.

- Какими качествами должен об-
ладать настоящий мастер шебеке?

- Крайне важное качество - тер-
пение. Шебеке рождается не за один 
час и день, а в процессе работы, тре-
бующей огромного терпения. Пред-
ставьте себе, что на одном квадра-
те шебеке надо разместить 15 тысяч 
деталей и цветных стекол. И не про-
сто разместить, а проделать множе-
ство операций, чтобы одна деталь 
накрепко соединилась с другой. Так 
образуется часть шебеке, ее ячей-
ка, куда затем осторожно встав-
ляется цветное стекло. Это очень 
кропотливая работа. Надо иметь 
огромное терпение - у многих ма-
стеров оно есть, но рано или позд-
но накапливается усталость, от ко-
торой спасает только природа: очень 

помогают прогулки по лесу, рыбалка.
В начале 2000-х годов я руково-

дил реставрационными работами во 
Дворце Шекинских ханов, а также 
принимал активное участие в восста-
новлении дома Шекихановых и мно-
гих других объектов. Раньше даже 
не представлял, из каких миниатюр-
ных деталей создавались уникаль-
ные шебеке для дворца. Эта работа 
обогатила меня новыми знаниями 
и опытом, появилось желание вне-
сти нечто новое в искусство шебе-
ке. Однако прошло время, прежде 
чем оно исполнилось…

Веками шебеке собирали на пло-
ской поверхности. Идея создать ше-
беке в виде шара возникла неожи-
данно в 2009 году и была претворе-
на в жизнь всего за три месяца. Как 
и традиционное - плоское шебеке, 
шар был создан без клея и гвоздей. 
Каждая его часть собрана из 1800 
деталей и цветного стекла. Уста Гу-
сейн тогда придумал и особые кре-
пящие детали, миниатюрные замки 
из дерева. Это изобретение было за-
регистрировано в Агентстве по ав-
торским правам. Информация об 
этом новшестве, а также фотогра-
фия одного из шебеке, созданного 
в виде шара, были внесены Мини-
стерством науки и образования Азер-
байджана в учебную программу по 
изобразительному искусству для 
восьмиклассников. 

Гусейн Гаджимустафазаде вошел 
в историю народных ремесел Азер-
байджана как новатор в этом виде 
ремесла. Это уникальнейшая в сво-
ем роде работа заняла первое место 
на фестивале в ОАЭ, и даже масте-
ра из других стран удивлялись не-
повторимому виду нашего образца. 
Шебеке в форме граната, над кото-
рым мастер работал в течение двух 
месяцев, демонстрировалось в Вене 
во время Праздника граната, кото-
рый проходил в рамках Дней азер-
байджанской культуры в Австрии. 

Обе эти работы мастер хранит у себя 
как бесценную реликвию.

А шебеке «Планеты», например, 
отличающееся сложностью и фили-
гранностью исполнения, мастер соз-
давал около трех месяцев. При изго-
товлении его использовалось до 25 
видов деталей - на нем изображены 
планеты, вращающиеся вокруг Солн-
ца. Впервые «Планеты» были пред-
ставлены на выставке, организован-
ной 26 августа 2023 года на празд-
ничных торжествах по случаю Дня 

города Лачин, где уста Гусейн так-
же провел мастер-классы для быв-
ших уже беженцев-лачинцев, вернув-
шихся к родным очагам, рассказал 
им о тонкостях искусства шебеке.

Гусейн Гаджимустафазаде любит 
быть новатором и уже давно работа-
ет над новыми формами шебеке. Его 
уникальные работы вызывают боль-
шой интерес не только в Азербайд-
жане, но и далеко за его пределами, 
украшают музеи ряда зарубежных 
стран, экспонируются на выставках. 

Шебеке начало использовать-
ся в архитектуре примерно в IX-
XII веках. Но до сих пор в нем при-
меняются одни и те же, в основном 
устоявшиеся, операции. На том оно 
и держится. Как и детали, помогаю-
щие удерживать конструкцию, пусть 
даже и разнятся виды дерева, из ко-
торого они вырезаются: самшит, бук, 
дуб и другие. Так нет, захотелось ему 
украсить красивым шебеке старин-
ный тар, точнее ту его часть, кото-
рая называется «чаше».

Сказано - сделано… И получил-
ся чудо-тар. Мало того, что краси-
вый, так ведь и звучание его неожи-
данно стало иным: звук, отражаясь 
от стекла, получает более насыщен-
ное, необычное звучание. Професси-
ональный музыкант, которому уста 
предложил сыграть на нем, очень 
удивился этому и восхитился. Ныне 
этот уникальный образец националь-
ного инструмента вместе с претер-
певшими такие же преобразования 
кяманчой и бубном хранится в по-
стоянной экспозиции Фонда Гейда-
ра Алиева.

В мастерскую Гусейна Гаджиму-

стафазаде очень часто приходят ту-
ристы. 

- Какой же вопрос чаще всего 
вам задают? 

- Всех интересует технология 
шебеке, и мне приходится не толь-
ко рассказывать, но и показывать, 
как оно рождается, проводить сво-
еобразные мастер-классы. 

…Здесь, в мастерской Гусейна 
Гаджимустафазаде глаза разбегают-
ся от красоты, ведь долгие годы ма-
стер продолжает развивать вековые 
традиции искусства шебеке. Здесь 
представлены образцы работ, фо-
тографии - свидетельства судьбо-
носных моментов его жизни, ди-
пломы, подтверждающие высокий 
уровень его ремесла. А список раз-
личных наград и соответствующих 
дипломов шекинского мастера -это, 
можно сказать, его автобиография. 

Искусство шебеке является на-
циональным достоянием Страны 
огней, и мастер уверен, что двери 
и окна в азербайджанских домах всег-
да будут украшать играющие всеми 
цветами радуги старинные шебеке.

Шебеке - новая 
жизнь древнего 
искусства   

Гусейн Гаджимустафазаде:

Я объездил немало стран Европы и Ближнего 
Востока и нигде не встречал витражей, по-
добных шебеке во Дворце Шекинских ханов 7

СПОРТ

Начали с победы
Борьба за медали Всемирной шахматной олимпиады набирает ход

Коллектив газеты «Бакинский рабочий» 
выражает глубокие соболезнования товарищу по работе 

Дильману Мусаеву 
в связи со скоропостижной кончиной дорогой тети 

Айны Шариф гызы Асадовой 

Allah rəhmət eləsin!

Шахрияр 
Мамедъяров 

оказался единственным 
среди азербайджанских 

шахматистов, 
не выигравшим 

в первом туре Всемирной 
шахматной олимпиады 

в Будапеште

На финишной прямой

В Баку стартует Гран-при Азербайджана «Формулы-1»


